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ЭЛЕКТРОНИКА  
ЗАЩИТИТ ЛЕС

КОМПЬЮТЕРНОЕ 
ЗРЕНИЕ И «КОВРОВОЕ» 
НАБЛЮДЕНИЕ ПОЛИЦИИ

ДАЖЕ СИЛЬНЫЙ 
ПОДСОЛНУХ КОГДА-ТО 
ОПУСКАЕТ ГОЛОВУ
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В республиканском учреждении 
государственного лесного 
природного резервата «Ертіс 
орманы» Павлодарской области 
запретили рубить лес

Казахстан уже несколько лет 
подряд выделяется своими 
инновациями и стремлением  
к цифровой трансформации

Узбекистан «заберет»  
у Казахстана переработку 
подсолнечника, как сделал это  
по зерну

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ПОРТОВАЯ ИНФРАСТРУКТУРА

МЕДИАПРОСТРАНСТВО
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Министр цифрового 
развития, инноваций 
и аэрокосмической 
промышленности 
Казахстана Заслан Мадиев 
выступает на открытии 
3-й Глобальной цифровой 
торговой выставки

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ

Сюй Чжитянь, Чжун Синьи – репортеры Центра  
международных коммуникаций провинции Чжэцзян

«Цифровая торговая выставка – это важная 
возможность обменяться опытом с ми-

ровыми лидерами цифровой экономики и рас-
ширить экономические и торговые отношения 
между Казахстаном и Китаем».

Почетный гость Заслан Мадиев, министр 
цифрового развития, инноваций и аэрокосми-
ческой промышленности Казахстана, заявил в 
интервью Центру международных коммуни-
каций провинции Чжэцзян: «Это мероприятие 

– возможность продемонстрировать прогресс 
Казахстана в области цифровой трансформации, 
предложить инновационные решения и изучить 
возможности международного сотрудничества».

Мадиев отметил важность продолжения 
обмена опытом и инновациями с акцентом 
на цифровую торговлю. Китай имеет большой 
опыт в разработке и применении передовых 
технологий в области логистики, финансовых 
технологий и электронной коммерции.

Казахстан занимает стратегически важное 
географическое положение и может стать важ-
ным партнером для китайских компаний, вы-

ходящих на рынки Центральной Азии и Европы.
«Китай является мировым лидером в этой 

области и ускоряет цифровую трансформацию 
глобального рынка, а Казахстан активно раз-
вивает свой сектор электронной коммерции», 
– сказал он.

В настоящее время соответствующие пред-
приятия Казахстана наладили сотрудничество 
с крупнейшими китайскими платформами 
электронной коммерции, такими как Али-Баба 
и Цзиндун.

Мадиев ожидает, что участие в ГВЦТ в этом 
году будет способствовать развитию в Казах-
стане электронной коммерции и цифровых 
платформ, а также расширит возможности для 
сотрудничества по техническим проектам.

ЦИФРОВАЯ ТОРГОВАЯ ВЫСТАВКА – ВАЖНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ ТОРГОВО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ 
МЕЖДУ КАЗАХСТАНОМ И КИТАЕМ
С 25 по 29 сентября в Ханчжоу, провинция Чжэцзян, Китай, 
прошла 3-я Глобальная выставка цифровой торговли (далее – «ГВЦТ»).

Радио – 
на всю жизнь
Два года назад, ровно в год 100-летия 
Казахского радио, глава государства 
Касым-Жомарт Токаев объявил 1 октября 
Днем работников радио. И вот уже 
третий год в нашей стране отдают дань 
уважения этому профессиональному 
празднику. И сегодня любимое многими 
радио продолжает будить казахстанцев 
по утрам, сопровождает их по пути 
на работу и в путешествиях, даря им 
хорошее настроение и заряд бодрости 
на целый день. 

Каспий наращивает 
мощности
В Казахстане принят Комплексный план 
развития морской инфраструктуры 
на 2024-2028 годы, согласно которому 
на базе портов Актау и Курык правительство 
создаст крупный морской транспортно-
логистический центр. Это поможет 
нарастить контейнерные мощности, 
развить терминалы по перевалке грузов 
и логистику международных перевозок. 

Новые технологии 
придают ускорение
Тюркские государства упрощают 
таможенные процедуры: в Актау построят 
контейнерный терминал, роботы Яндекса 
начинают доставлять еду в Алматы.

ЛОГИСТИКА
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Анна ЧЕРНЕНКО, иллюстрация freepik.com

Строительство АЭС в Казахстане 
из экономической темы пере-

росло в политическую и спекуля-
тивную. Чем ближе дата референ-
дума, тем сильнее апологеты «за» 
и «против» бьются в социальных 
сетях и в СМИ по вопросу строи-
тельства атомной электростанции. 
Мнения высказывают чиновники, 
отраслевые эксперты, независимые 
аналитики и общественники. Для 
них публичная дискуссия – хорошая 
возможность прокачать публичный 
скиллс по теме АЭС без личного 
ущерба. 

Основные аргументы против 
строительства АЭС – экологический 
риск и угроза жизнедеятельности 
района при внештатной ситуации. 
А вдруг война и военная агрессия? 
Тогда центральный регион за секун-
ды превратится в безжизненную 
пустыню! И вообще получать уран 
для АЭС – тяжело и экологически 
рискованно.    

Почитывая подобные коммента-
рии, удивляешься, как националь-
ная урановая отрасль с флагманской 
компанией все еще обеспечивает 
долю сырьевого экспорта и почему 
щепетильные в вопросах экологи-
ческой безопасности инвесторы 
продолжают покупать акции ура-
нового монополиста. Значит не все 
так плохо с ураном, как пытаются 
подать тему общественники.

Отделить 
энергетику 
от фобий

ВАЖНО 
НЕ ЗАПУТАТЬСЯ 
В ВОПРОСАХ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
И РИСКОВ, 
ЧТОБЫ ВИДЕТЬ 
ПЕРСПЕКТИВЫ

6 октября в Казахстане 
пройдет национальный 
референдум по вопросу 
строительства атомной 
станции. АЭС планируют 
построить на озере Балхаш 
в Алматинской области 
– технологии требуют 
охлаждения конденсаторов 
турбин атомной станции 
и вспомогательного 
оборудования. Надо 
ли строить станцию 
вообще и в центре 
Казахстана – в частности, 
задаются вопросом 
эксперты, энергетики 
и общественники. 

Самый распространенный страх 
по АЭС – техногенная и последую-
щая экологическая катастрофы. Но 
любая добыча сырья и промыш-
ленная переработка сопряжены с 
риском. В последнее время участи-
лись случаи гибели проходчиков в 
шахтах. Но никто не ставит вопрос о 
прекращении добычи угля и другого 
сырья с закрытием шахт, консерва-
ции рудников и объявлении «вне 
закона» добывающей отрасли. Надо 
лишь усилить меры безопасности 
для сотрудников. 

С атомной энергетикой рисков 
не больше и не меньше. Говоря о 
негативе, вспоминают аварии на 
Чернобыльской станции, на «Фу-
кусима 1». Авария в Чернобыле 

произошла в 1986 году, сейчас тех-
нологии значительно улучшились. 
Что касается Фукусимы, то причиной 
аварии в 2011 году стало сильнейшее 
в истории Японии землетрясение и 
последовавшее за ним цунами. Вряд 
ли подобного масштаба волну можно 
ждать на Балхаше даже в случае силь-
ного землетрясения на юге страны. 

Гораздо больше выгод от развития 
атомной энергетики. Казахстан до-
бывает почти четверть мирового 
урана. Страна продает на экспорт 
урановые таблетки, как топливо для 
АЭС, и тепловыделяющие элементы. 
Страна обеспечивает себя ядерным 
топливом для станции, и атомная 
энергия будет дешевле зарубежных 
аналогов. Энергию можно продавать 

и использовать для внутреннего 
потребления – мы имеем дефицит 
электроэнергии на юге страны – в 
самом динамично развивающемся 
регионе.

Дефицит покрывается за счет 
российского импорта. По данным 
АО «Казахстанский оператор рынка 
электрической энергии и мощ-
ности» 1 октября этого года общая 
выработка электроэнергии соста-
вила 289 млн кВтч, с начала года 
суммарно выработали 86 985,37 млн 
кВтч. Потребление составило на 1 
октября 305,27 млн кВтч, с начала 
года потребили 87 877, 81 млн кВтч. 
То есть выработка не успевает за 
потреблением. 

Закон и Порядок 
Только Закон и Порядок могут 
обеспечить надлежащие условия 
для дальнейшего осуществления 
реформ, а также привлечения 
инвестиций в экономику Казахстана. 
Запрос на справедливость был везде 
и всегда, и Казахстан не исключение. 
Все наши реформы, как бы трудно они 
ни продвигались, носят необратимый 
характер, их никто уже не сможет 
остановить и, тем более, обратить вспять.  

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства прокомментировал реализацию в 

Казахстане курса на масштабные преобразования всех 
сфер общественной жизни.  

Принципиальной новацией политических реформ 
стало закрепление в Основном законе положения об 
ограничении мандата президента однократным семи-
летним сроком. Такой нормы нет ни в одной стране так 
называемого «постсоветского пространства» и даже за 
его пределами. 



Цифровая торговля процветает  
на Шелковом пути

Сабит КОЖАМЕТОВ (справа), генеральный директор казахстанской 
компании «Financial Holding», на церемонии открытия 

3-й Глобальной выставки цифровой торговли. Фото: Сюй Чжитянь
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Ян Ици, Сюй Чжитянь – репортеры 
Центра международных коммуникаций 
провинции Чжэцзян

25 сентября в Ханчжоу китай-
ской провинции Чжэцзян 

открылась третья Глобальная вы-
ставка цифровой торговли. В тот 
же день казахстанская компания 
«Financial Holding», «Чжэцзянский 
электронный порт» и «Электро-
энергетическое строительство 
Ханчжоу» подписали протокол о 
намерениях совместного строи-
тельства интеллектуального порта 
и создания демонстрационного 
проекта по модернизации и 
трансформации умного порта на 

казахстанско-китайской границе.
«Продвижение проекта значи-

тельно повысит эффективность 
всех аспектов работы казахстан-
ско-китайского порта, включая та-
моженное оформление, расчеты и 
логистику», – сказал генеральный 
директор казахстанской компании 
«Financial Holding» Сабит Кожаме-
тов в интервью корреспонденту 
Центра международных комму-
никаций провинции Чжэцзян. Он 
также отметил, что сотрудничество 
с провинцией Чжэцзян включает в 

себя интеграцию и создание раз-
личных интеллектуальных систем 
для работы порта.

«Сейчас обе стороны порта могут 
связаться друг с другом только по 
телефону, что относительно не-
эффективно. Мы с нетерпением 
ждем возможности применить 
опыт строительства проекта «Ум-
ный порт Коризат» в других портах 
Казахстана», – сказал он.

Согласно подписанным сторо-
нами документам, проект «Умный 
порт Коризат» является первым 
комплексным проектом страте-
гического сотрудничества между 
Казахстаном и Китаем в области 
строительства и управления пор-

тами. В условиях всестороннего 
развития двух сторон в сферах 
энергетики и минералов, метал-
лургии и химии, инфраструктуры 
и других порт Коризат придаст 
устойчивый импульс развитию 
торгово-экономического сотруд-
ничества между двумя сторонами.

Помимо создания интегриро-
ванной системы таможенного 
оформления, чжэцзянские ком-
пании также помогут своим ка-
захстанским партнерам построить 
центр трансграничных платежей и 
расчетов, чтобы придать импульс 
развитию индустрии трансгра-
ничной электронной коммерции 
в Казахстане.

Казахстан объединяется с предприятиями провинции Чжэцзян. 
Совместное строительство умного порта на границе Казахстана и Китая



АЭС
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БЕЛЬГИЯ, ЛЮКСЕМБУРГ

Адаптацию казахстанских студентов в вузах этих стран, их 
карьерные перспективы обсудили на встрече, прошедшей 
в Посольстве Казахстана в Брюсселе. 

Студенты задали послу и сотрудникам дипмиссии вопро-
сы о планах по проведению казахстанских мероприятий 
в Бельгии и Люксембурге, возможностях расширения 
международного научно-образовательного сотрудничества, 
прохождения производственных практик и стажировок 
на базе казахстанских, бельгийских и люксембургских 
компаний и организаций.

Как отметили участники встречи, встреча предоставила 
казахстанским студентам возможность поближе познако-
миться с сотрудниками посольства и между собой, а также 
получить полезную информацию в период их обучения 
за границей.

ФИНЛЯНДИЯ
Посол Азамат Абдраимов провел встречу с мэром г. 

Вантаа Пекка Тимоненом.     
Город Вантаа является международным логистическим 

хабом и драйвером экономического роста Финляндии. 
Вантаа в 2021 году получила признание как европейский 
город-инноватор в категории Rising Innovative City. Сто-
роны обсудили ряд вопросов, касающихся дальнейшего 
укрепления межрегиональных связей.    

Основное внимание было уделено торгово-экономиче-
ским и инвестиционным направлениям, а также вопросам 
транспортно-логистической кооперации, пищевой промыш-
ленности, устойчивого развития, зеленой энергетики и ин-
новаций. Собеседники подчеркнули важность продолжения 
диалога и укрепления двусторонних связей, подтвердив 
готовность развивать партнерство в интересах обеих сторон.

ЛАТВИЯ
Посол Даурен Карипов встретился с председателем 

правления концерна «Grindex» – доктором химических 
наук Юрисом Хмельницкисом. 

В ходе встречи Ю. Хмельницкис проинформировал 
о текущем сотрудничестве концерна с казахстанскими 
фармацевтическими компаниями, направленном на рас-
ширение его присутствия на казахстанском рынке. Посол 
подтвердил заинтересованность казахстанской стороны 
в дальнейшем участии латвийского концерна в развитии 
фармацевтической отрасли Казахстана, включая возмож-
ности локализации производства.

НИДЕРЛАНДЫ
После вручения копий верительных грамот во внеш-

неполитическом ведомстве Нидерландов Посол Кайрат 
Абдрахманов провел первую встречу с Почетным консулом 
Казахстана в этой стране Хенком Нибуром. 

В ходе состоявшейся беседы обсужден ряд актуальных 
вопросов двусторонних отношений. В том числе, предсто-
ящий с 6 по 10 октября визит представителей крупнейших 
нидерландских транспортных и логистических компаний 
в Казахстан. Ожидается, что поездка будет способствовать 
привлечению инвестиций в ряд важнейших казахстанских 
отраслевых проектов в сфере транспортной инфраструк-
туры.

Почетный консул отметил историческое значение при-
нятого руководством РК решения об организации референ-
дума по строительству АЭС. В частности, Х. Нибур отметил, 
что использование атомной энергии приобретает особое 
значение в свете изменения климата и необходимости 
дальнейшего внедрения передовых технологий для полу-
чения «чистой» энергии. 

В ходе встречи подчеркнута важность привлечения ин-
вестиций из Нидерландов в такие отрасли, как транспорт и 
логистика, добыча и переработка редких и редкоземельных 
металлов, сельское хозяйство, медицина и ряд других на-
правлений.

ЕГИПЕТ
На торжественной церемонии, посвященной выпуску 

учащихся Египетской полицейской академии, Президент 
Арабской Республики Египет Абдель Фаттах ас-Сиси в при-
сутствии Посла Казахстана Кайрата Лама Шарифа вручил 
медаль «Отличника» 2-й степени капитану полиции МВД 
РК Акадилу Канапину.     

Капитан полиции А. Канапин был направлен в Академию 
полиции Египта для обмена опытом и обучения на курсах 
«Охрана ВИП-персон», начавшихся с 9 сентября 2024 года. 
Всего в Каир для участия в обмене опытом и учебных кур-
сах приехали полицейские из 22 стран Африки и 7 стран 
Восточной Европы и Азии. Из них этой медалью были на-
граждены всего два учащихся – А. Канапин и представитель 
Камеруна от африканских стран.

ТАИЛАНД
Вице-министр сельского хозяйства Ермек Кенжеханулы 

встретился с министром сельского хозяйства Королевства 
Таиланд Наруомон Пиньёсинват.     

Стороны обсудили перспективы укрепления двусторон-
них отношений в сфере сельского хозяйства, продоволь-
ственной безопасности, развития стратегического партнер-
ства и инвестиционного сотрудничества. В частности, была 
отмечена необходимость активизации совместной работы 
по увеличению объемов взаимной торговли и расширению 
номенклатуры поставляемой продукции. 

Сформирован и направлен тайской стороне список 
предприятий для сертификации и получения разрешений 
на экспорт мяса и мясной продукции в Таиланд, включая 
таких производителей, как «Kazbeef Processing» и «Merke 
et combinaty».  

Казахстан входит в десятку крупнейших производителей 
пшеницы и муки, экспортируя до 7 млн тонн пшеницы в год, 
и тайский рынок представляет особый интерес для увели-
чения поставок. Кроме того, внимание министра Наруомон 
Пиньёсинвата акцентировано на важности сотрудничества в 
области аграрной науки и образования, включая совместные 
научные исследования и обмен опытом. Ученым обеих стран 
предложено установить контакты для совместной работы 
по направлениям селекции риса и птицеводства. Также 
сторонами планируется создание совместной рабочей 
группы по сельскому хозяйству.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В ВКО прошла международная кон-
ференция «Геоинформационная 

поддержка устойчивого развития ре-
гионов в условиях кризиса», в которой 
приняли участие ученые и специалисты 
из Казахстана, России, Чехии, Узбеки-
стана, Саудовской Аравии и Германии. 
Они обсудили вопросы геоинформа-
ционного обеспечения экологических, 
экономических и социальных аспектов 
устойчивого развития территорий, а 
также расширение международного на-
учного и технического сотрудничества. 

В ходе конференции начальник 
Управления предупреждения ЧС ДЧС 
ВКО Арман Наурызбаев, рассказывая 

о мерах по снижению рисков угрозы 
подтоплений, отметил, что по площади 
распространения, суммарному средне-
му годовому ущербу и повторяемости 
в масштабах страны наводнения за-
нимают первое место в ряду других 
стихийных бедствий. Так, в Восточном 
Казахстане насчитывается 72 павод-
коопасных населенных пункта, где 
расположено 3718 жилых домов, в 
которых проживают 9565 человек. 

По словам Армана Наурызбаева, 
исходя из оценки возможной павод-
ковой обстановки, осуществляются 
организация и проведение комплекса 
превентивных мероприятий и наводне-
ния можно прогнозировать, а значит, 
принять предупредительные меры. 

В настоящее время в рамках мемо-
рандума между ДЧС ВКО и Восточно-
Казахстанским техническим универ-
ситетом им. Д. Серикбаева ведется 
разработка системы прогнозирования 
паводков. Цель проекта – повышение 
эффективности контроля за павод-
ковой ситуацией путем разработки 
аналитической системы, включающей 
методы обеспечения мониторинга и 
прогнозирования затопления терри-
торий при сезонных паводках в Вос-
точно-Казахстанской области. 

Особое внимание участников кон-
ференции выступающий обратил на 
необходимость проведения научно-
исследовательских работ в части 
моделирования ситуаций, связанных 

с возможными прорывами плотин или 
аварийными сбросами воды для каж-
дого гидротехнического сооружения 
при соответствующих увеличениях 
расхода воды на Бухтарминской ГЭС. 

Кроме того, руководитель областного 
филиала «Казселезащита» Советбек 
Станбеков, выступив с сообщением 
о предупреждении и ликвидации ЧС 
природного характера, подчеркнул, что 
ВКО является одним из лавиноопасных 
регионов по республике. В регионе 
зарегистрировано 497 лавиносборов, 
из них 325 очагов реально угрожают 
хозяйственным субъектам и жизни 
людей, кроме того, 13 бассейнов рек 
представляют селевую опасность. До-
кладчик акцентировал внимание на 
создании автоматизированной систе-
мы мониторинга за данными опасными 
участками, что позволит при угрозе 
чрезвычайных ситуаций оперативно 
принимать меры. 
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Без дешевой энергии в большом количестве 
сложно развивать инвестиционные про-

екты на юге страны. Помимо традиционной 
переработки можно говорить о развитии нового 
перспективного направления – строительство и 
эксплуатация дата-центров (ЦОДов). 

По некоторым оценкам, мировой рынок стро-
ительства ЦОДов к 2025 году составит 57 млрд 
долларов. Мир производит все больше инфор-
мации, которую надо обрабатывать, передавать 
и хранить. Дата-центры становятся жизненно 
необходимыми. Они потребляют много энергии 
и строятся возле источников энергии. Пока не 
решится вопрос с дешевой энергией, сложно 
говорить о развитии в Казахстане индустрии 
ЦОДов.

Дешевая энергия, добываемая из возобнов-
ляемых источников, пока еще под вопросом. 

Казахстан не обладает собственными зелеными 
технологиями и производством подобного обо-
рудования. Вырастет импорт и давление на тенге. 
В промышленном масштабе в мире не решен 
вопрос утилизации оборудования для зеленой 
энергетики. 

Любая крупномасштабная энергетика влияет 
на окружающую среду. Не списан с повестки 
вопрос экологической безопасности ветряков. 
Зимой турбины ветряков нагреваются, лопасти 
могут обледенеть. Используемые технологии не 
совершенны и иссушают приземной слой атмос-
феры, усиливая жару. 

Выработка ветряной энергии изменяется от 
сезона к сезону, а потребление – в течение суток. 
Постоянный и сильный ветер ловится на морских 
ветрофермах. Но обширные поля ветряков на по-
бережье существенно ослабляют морской бриз. 

С рисками возобновляемых источников со-
глашаются, оглядываясь на низкую стоимость 1 

кВтч. Но мировое производство не отпускает ис-
копаемые источники энергии. Доля угля в миро-
вой генерации электроэнергии до сих пор равна 
40%. Для производства электроэнергии активно 
используют ископаемый газ и атом.   

Разные страны ведут себя по-разному в от-
ношении атомной энергетики. Если Франция 
закрывает свои АЭС, то в США благополучно 
работают 94 АЭС. Их концентрация совпадает с 
концентрацией населения и промышленности.

Любые источники энергии требуют присталь-
ного внимания и соблюдения технологий. 

Традиционную и возобновляемую энергетику 
нужно использовать грамотно, делая акцент на 
эффективность и безопасность. Важно не запу-
таться в вопросах экологической безопасности 
и рисков, чтобы видеть перспективы. Вселенная 
Marvel нам в помощь. «Железный человек» Тони 
Старк учил зрителей не бояться мирного атома – 
ядерный реактор был вживлен ему в грудь.

АКТУАЛЬНО

ПАВОДКИ МОЖНО СПРОГНОЗИРОВАТЬ
В ходе международной конференции, прошедшей в ВКО, отмечено, что необходимо 
проведение научно-исследовательских работ по моделированию ситуаций, связанных с 
возможными прорывами плотин или аварийными сбросами воды для гидротехнических 
сооружений.

ОТДЕЛИТЬ ЭНЕРГЕТИКУ ОТ ФОБИЙ
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Один семилетний президентский 
срок достаточен для осущест-

вления предвыборной платформы и 
реформ, исходя из того, что президент 
– это нанятый народом государствен-
ный управленец. 

Президент также отметил важную 
роль сферы образования в деле 
укрепления дружественных связей 
между народами Казахстана и России. 
По его словам, в России сейчас об-
учается более 60 тысяч студентов из 
Казахстана. Сегодня в нашей стране 
успешно работают филиалы известных 
российских вузов. Планируется от-
крытие в Казахстане филиала МГИМО.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял уча-

стие в конференции «Устойчивое раз-
витие и безопасность на евразийском 
пространстве». 

В своем выступлении глава го-
сударства отметил, что в условиях 
беспрецедентной геополитической 
нестабильности роль дипломатии 
становится решающей. «На фоне глу-
бокой трансформации геополитики и 
геоэкономики, глобальных климати-
ческих и демографических вызовов, 
угроз новых пандемий, нарастания 
гонки вооружений, технологическо-
го прогресса, включая внедрение 
искусственного интеллекта, вопро-
сы стратегической стабильности и 
устойчивого развития обретают для 
всех нас первостепенное значение. 
Вывод очевиден – международное 
сообщество нуждается в разрядке, в 
новой позитивной повестке для воз-
обновления конструктивного диалога. 
Поэтому идея целостной, неделимой 
евразийской безопасности может 
стать концептуальной основой для 
построения многополярного справед-
ливого и устойчивого мирового по-
рядка», – сказал Касым-Жомарт Токаев. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев от имени 

всех казахстанцев и от себя лично по-
здравил Председателя КНР Си Цзинь-
пина и китайский народ с 75-летием 
образования КНР. 

В поздравительном послании глава 
государства назвал этот день симво-
лом единства и целостности страны. 
Он также подчеркнул, что Китай как 
мировой лидер вносит большой 
вклад в глобальное устойчивое раз-
витие, обеспечение международной 
стабильности и безопасности. 

Президент отметил, что многогран-
ное сотрудничество между Казахста-
ном и Китаем динамично развивается 
в духе всестороннего стратегического 
партнерства. Касым-Жомарт Токаев 
выразил уверенность, что отношения 
между двумя странами, основанные на 
незыблемой дружбе и добрососедстве, 
будут и впредь укрепляться на благо 
двух народов.

* * *

Глава государства примет участие 
в форуме депутатов маслихатов 
всех уровней, который состоится по 
инициативе партии Amanat. 

Депутаты местных представитель-
ных органов со всех регионов страны 
соберутся во Дворце Независимости 
в Астане. В ходе форума будут обсуж-
дены актуальные вопросы региональ-
ного развития в контексте реализации 
реформ президента.

* * *
Указом Президента РК государ-

ственными наградами отмечены 
призеры V Всемирных игр кочевников, 
прошедших в Астане, их тренеры, а 
также лица, внесшие особый вклад 
в организацию и проведение сорев-
нований.

* * *
Глава государства направил поздра-

вительную телеграмму президенту 
Республики Корея. 

Касым-Жомарт Токаев поздравил 
Юн Сок Ёля и корейский народ с 
Национальным днем. В телеграмме 
отмечается, что Корея – это государ-
ство, добившееся больших успехов в 
своем экономическом и технологиче-
ском развитии. Президент Казахстана 
подчеркнул, что взаимодействие 
между двумя странами динамично 
развивается в духе стратегического 
партнерства. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-Министр РК Олжас Бек-

тенов принял участие в заседании 
Евразийского межправительствен-
ного совета в Ереване (Армения), а 
также обсудил цифровую повестку 
Союза с главами правительств стран 
– участниц ЕАЭС на полях третьего 
Евразийского экономического форума 
«Цифровизация в современных реа-
лиях – императив для обеспечения 
четырех свобод». 

На форуме казахстанской стороной 
была отмечена необходимость полно-
ценной реализации интегрированной 
информационной системы Союза, 

которая позволит обеспечить меж-
государственный обмен данными и 
электронными документами между 
странами-участницами. На заседании 
ЕМПС в узком и расширенном составах 
рассмотрены совместные меры даль-
нейшего укрепления взаимодействия 
в сферах торговли, транспорта и ло-
гистики, АПК.

* * *
Всемирный банк представил ка-

захстанскому правительству новые 
финансовые инструменты и гарантии, 
которые могут быть применены к 
Казахстану, а также к межстрановым 
проектам, соответствующим эколо-
гической повестке и нацеленным на 
устойчивое развитие всего региона.     

Участие Всемирного банка в Ка-
захстане будет расширяться в рамках 
предстоящей Стратегии партнерства 
на 2026-2030 годы, которая определит 
ключевые стратегические приоритеты. 

* * *
С представителями МВФ обсуждена 

текущая экономическая ситуация, 
проводимые реформы и меры, пред-
принимаемые правительством для 
обеспечения устойчивого экономи-
ческого роста. 

Рассматривались рекомендации 
Фонда по приоритетным направлени-
ям развития экономической политики 
и планы сотрудничества на ближай-
шую и среднесрочную перспективу.

* * *
Благодаря хорошей погоде в 

основных зерносеющих регионах 
в Казахстане по состоянию на 27 
сентября уже убрано почти 13 млн га 
полей, или 75%.     

Полностью уборку зерновых пла-
нируют завершить до конца октября. 
Впереди – уборка масличных культур.

ПАРЛАМЕНТ
Под председательством Спикера 

Сената Парламента РК Маулена Ашим-
баева состоялось заседание Палаты, на 
котором депутаты, по представлению 
главы государства, избрали судью 

Верховного суда и ратифицировали 
Соглашение об обмене биологическим 
материалом.

После рассмотрения кандидатуры 
профильным Комитетом Сената де-
путаты проголосовали за избрание 
на должность судьи Верховного суда 
Дениса Шиппа.  

* * *
Актуальные вопросы, касающиеся 

предстоящего референдума, и пер-
спективы развития энергетической 
отрасли обсудили члены Народного 
штаба за строительство АЭС во главе со 
Спикером Сената Парламента Мауле-
ном Ашимбаевым с общественностью 
Жетысу. 

Депутаты совместно с экспертами и 
общественными деятелями также про-
вели ряд встреч с коллективами произ-
водственных предприятий и активной 
молодежью города Талдыкоргана.

В ходе встречи с общественностью 
области Жетысу спикер Сената отметил, 
что общенациональный референдум 
по вопросу строительства АЭС является 
конкретным примером реализации 
концепции «Слышащее государство». 
Учитывая стратегический характер 
инициативы и значение для экономики 
страны, важное значение имеет голос 
каждого казахстанца в предстоящем 
референдуме.

Члены Штаба в рамках информа-
ционной работы также встретились 
с коллективом Жетысуской швейной 
фабрики «Айсулу», на которой трудятся 
многодетные матери, люди с инвалид-
ностью и другие граждане категории 
социально уязвимых слоев населения, 
а также работниками предприятия 
«Темирбетон». Наряду с вопросами 
поддержки отечественных произво-
дителей, включая законодательные 
нормы в этом направлении, были 
обсуждены задачи референдума. В 
частности, коллективы предприятий 
интересовались о пользе и рисках, 
обусловленных строительством АЭС.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото Н. БАЙБУЛИНА, parlam.kz
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Несмотря на жесткую денеж-
но-кредитную политику, по-

требительские цены продолжают 
расти. Годовой уровень инфляции 
в августе составил 8,4%. Цены на 
платные услуги повысились на 
13,6%, на непродовольственные 
товары – на 7,7%, на продоволь-
ственные товары – на 5,5%. Множе-
ство проинфляционных факторов 
и становятся поводом для жесткой 
политики Национального банка 
Казахстана. Ведь от уровня базовой 
ставки зависит стоимость кредитов 
и депозитов в стране. 

ОРИЕНТИР – НА БАЗОВУЮ 
СТАВКУ

«Учитывая, что основной доход 
компании по страхованию жизни 
получают через инвестиции в фи-
нансовые инструменты рынка цен-
ных бумаг, размер базовой ставки 
всегда отражается на доходах стра-
ховой компании. Базовая ставка 
является одним из инструментов 
Национального банка по регули-
рованию монетарной политики, в 
том числе для управления уровнем 
инфляции и контроля денежной 
массы. Эмитенты при выпуске 
ценных бумаг ориентируются на 
базовую ставку. Рынок тоже реаги-
рует на изменение базовой ставки 
путем переоценки ценных бумаг. 
Все вместе это влияет на доход-
ность портфеля ценных бумаг не 
только нашей компании, но и всего 
страхового рынка», – говорит пред-
седатель правления КСЖ Халык-Life 
Жанар Жубаниязова.

Уже сегодня страховые орга-
низации являются крупными 
инвесторами наравне с банками 
второго уровня. «Увеличение ставок 
влияет на переоценку облигаций 
(при увеличении ставок снижается 
цена облигации), находящихся в 
инвестиционном портфеле ком-
пании. Для институциональных 
инвесторов, таких как компании 
по страхованию жизни, высокие 
ставки – это возможность зафикси-
ровать высокие ставки на средне- и 
долгосрочный период в целях по-
вышения инвестиционного дохода, 
минимизируя риск реинвестирова-
ния», – отмечают в КСЖ Nomad Life. 

«Компании по страхованию жизни 
управляют значительными акти-

вами, которые они инвестируют с 
целью получения дохода для выпол-
нения долгосрочных обязательств 
перед клиентами. Эти средства 
вливаются в экономику через фон-
довый рынок, что обеспечивает 
стабильный приток капитала в 
экономику страны. Также КСЖ часто 
инвестируют в государственные об-
лигации и проекты инфраструктуры, 
что помогает государству финанси-
ровать долгосрочные проекты без 
увеличения государственного долга. 
Это стимулирует экономический 
рост и развитие инфраструктуры 
(дороги, больницы, школы и т.д.)», 
– комментирует председатель 
правления КСЖ «Коммеск-Өмір» 
Олег Ханин. Более того, средства 
инвестируются на длительный срок, 
что снижает волатильность на фон-
довом рынке и обеспечивает более 
стабильную базу фондирования и в 
общем финансовую систему.

«Кроме того, изменения в ставке 
могут воздействовать на оценку 
рисков и процесс резервирования, 
поскольку страховые компании 
обязаны учитывать текущие фи-
нансовые условия при формирова-
нии резервов. Также немаловажно 
отметить влияние на экономиче-
скую ситуацию страны в целом и 
спрос на страховые продукты», – на-
поминает председатель правления 
КСЖ Freedom Life Азамат Ердесов.

ПРУДЕНЦИАЛЬНЫЙ РЕГЛАМЕНТ
По состоянию на первое июля 

этого года активы компаний по 
страхованию жизни составляют 
почти 1,3 трлн тенге. «В активах 
КСЖ на сегодняшний день скон-
центрировано более 1,3 триллиона 
тенге. Распределение этих средств 
жестко регламентируется систе-
мой пруденциальных нормативов, 
включающей в себя 15 показате-
лей, регулирующих деятельность 
компаний и объемы инвестиций в 
финансовые инструменты, пред-
ставленные на фондовом рынке», 
– отмечают в КСЖ Nomad Life. 

Если посмотреть на Европу, 
Японию, США и другие развитые 
страны, то там компании по стра-
хованию жизни очень влиятельные 
инвесторы. Некоторые страховщи-
ки даже выступают владельцами 
банков, тогда как в нашей стране 
ровно наоборот: банки имеют до-
черние страховые компании.

«Инвестиции страховщиков 
надежны, потому что страховые 
компании ежемесячно сдают ре-
гуляторную отчетность в АРРФР, в 
том числе о соблюдении пруденци-
альных нормативов. К страховому 
рынку предъявляются жесткие 
регуляторные требования, в кото-
рых расписаны рейтинги ценных 
бумаг и лимиты на ценные бумаги 
в зависимости от рейтингов», – на-
поминает Жанар Жубаниязова.

ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ  
В странах Европейского союза 

страховые компании получают на-
логовые льготы на инвестиции в 
определенные классы активов, та-
кие как государственные облигации 
и инфраструктурные проекты. Это 
стимулирует их инвестировать в 
низкорискованные и обществен-
но полезные проекты. Также там 
действует директива Solvency II, 
которая регулирует страховые ком-
пании и требует от них поддержи-
вать достаточные резервы капитала 
для покрытия обязательств. Это 
позволяет страховщикам управлять 
рисками и при этом продолжать 
активно инвестировать.

В некоторых странах страховые 
компании имеют доступ к специ-
альным программам, направлен-
ным на развитие зеленой экономи-
ки, инфраструктуры или социально 
важных проектов. Например, в ЕС 
существуют программы по финан-
сированию устойчивого развития, 
куда страховые компании могут 
вкладывать средства. 

«Налоговые льготы: в некоторых 
странах страховщикам предостав-
ляют налоговые льготы на опре-
деленные виды инвестиций, что 
стимулирует их участие в фондовом 
рынке. Долгосрочные проекты: в 
развитых странах страховщики 
часто участвуют в финансировании 
крупных инфраструктурных про-
ектов, что поддерживается государ-
ством через гарантии и субсидии», 
– подчеркивают в КСЖ Nomad Life.

ПОЧЕМУ ИНВЕСТИЦИИ КСЖ 
ВЫГОДНЫ ЭКОНОМИКЕ

В Казахстане государство так-
же заинтересовано в развитии 
фондового рынка и привлечении 
страховых компаний как крупных 
институциональных инвесторов. 
Например, Агентство РК по регули-

рованию и развитию финансового 
рынка внедряет нормы, регули-
рующие инвестиции страховых 
компаний, чтобы обеспечить ста-
бильность и эффективность.

«Казахстан предпринимает шаги 
для развития своего фондового 
рынка через Астанинский между-
народный финансовый центр 
(AIFC), который привлекает стра-
ховые компании к участию в торгах 
и предоставлению капитала для 
различных проектов. Это создает 
новые возможности для инвести-
ционной деятельности страховщи-
ков. Также государственные регу-
ляторы устанавливают правила 
для страховых компаний, требуя 
от них формирования резервов и 
управления инвестициями в со-
ответствии с уровнем риска. Это 
помогает стабилизировать рынок 
и обеспечивает долгосрочные ин-
вестиции», – уверен председатель 
правления КСЖ «Коммеск-Өмір» 
Олег Ханин.

Стабилизация экономики: стра-
ховые компании играют важную 
роль в стабильности финансовой 
системы, так как аккумулируют 
значительные долгосрочные сред-
ства. Эти средства инвестируются 
в различные финансовые инстру-
менты, такие как акции, облигации 
и инфраструктурные проекты, что 
способствует экономическому 
росту.

Развитие фондового рынка: ин-
вестиции страховых компаний в 
акции и облигации стимулируют 
развитие фондового рынка, увели-
чивают ликвидность и привлекают 
новых инвесторов. Это способству-
ет диверсификации источников 
финансирования для бизнеса и 
экономики в целом.

Создание рабочих мест: инвести-
ции в реальный сектор экономики 
через фондовый рынок стимулиру-
ют создание новых рабочих мест и 
улучшают деловую среду.

Снижение нагрузки на бюд-
жет: при грамотном управлении 
инвестиции страховщиков по-
зволяют снизить потребность в 
государственных финансах для 
социального обеспечения, так как 
страховые компании покрывают 
часть рисков и обязательств, таких 
как пенсии, медицинское страхо-
вание и другие виды социальной 
защиты.

СЕКТОР КСЖ: 
СТАБИЛЬНОСТЬ 
И ИНВЕСТИЦИИ
Рынок страхования жизни в нашей стране относительно 
небольшой, и он сильно проигрывает по проникновению 
в экономику по сравнению со странами Запада. 
Почему государству интересен это сектор и как 
Национальный банк влияет на него, расскажем здесь. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Активы страхового сектора за 
последние четыре года вырос-

ли более чем в два раза и достигли 
2,8 трлн тенге. Основным источ-
ником роста выступают страховые 
премии и инвестиционный доход. 

«Объем страховых премий и ко-
личество договоров страхования 
за четыре года также увеличилось 
более чем в 2 раза. Объем страховых 
премий достиг 966,4 млрд тенге. 
Количество договоров страхования 
увеличилось до 14,8 млн договоров, 
из которых 88,7% заключено с фи-
зическими лицами. Рост договоров 
наблюдается по страхованию от 
несчастных случаев (на 3,3 млн 
договоров) и страхованию жизни 
(на 578 тыс. договоров)», – уточ-
нила заместитель председателя 
Агентства РК по регулированию 
и развитию финансового рынка 
(АРРФР) Мария Хаджиева.

Она считает, что положитель-
ная динамика этих показателей 
обусловлена также реализацией 
государственных программ по 
льготному автокредитованию и 
ипотечному кредитованию, а также 
развитием цифровизации отрасли.

«В отрасли общего страхования 
в рамках реализации Концепции 
развития финансового сектора 
Республики Казахстан до 2030 

года были внедрены новые виды 
вмененного страхования. Их раз-
витие способствует росту активов 
страховых организаций и объемов 
предоставляемых ими страховых 
услуг», – пояснила Мария Хад-
жиева.

Сегодня в Казахстане существуют 
десятки разновидностей страхо-
вых продуктов. Большинство из 
них, несмотря на множество от-
личий, можно отнести к одному 
из двух видов страхования – обя-
зательному или добровольному. 

«Так получилось, что страховой 
рынок у нас развивался через 
внедрение обязательных видов 
страхования. Это не характерно 
для внешнего рынка. Конечно, нам 
нужно всячески содействовать не 
столько вмененному страхованию, 
сколько добровольному страхова-
нию. Но для этого должны быть 
общие усилия, в том числе и со 
стороны других госорганов. На-
пример, по закону о госзакупках 
это касается огромного количества 
субъектов рынка, мы неоднократ-
но пытались доказать, что для 
страхования жизни и несчастных 
случаев нам не нужно соблюдать 
общее правило. Достаточно за-
ключать прямой договор. Однако, к 
сожалению, нас так и не услышали 
и эти поправки не были внесе-
ны», – отметила глава Ассоциации 

финансистов Казахстана Елена 
Бахмутова.

В отличие от добровольных и 
обязательных видов страхования, 
вмененное является условием 
осуществления какого-либо вида 
деятельности, например, нотариу-
са, арбитражного управляющего и 
т.д. Такое страхование также может 
быть направлено на защиту жизни 
и здоровья определенных групп 
лиц, подверженных риску (паци-
енты при проведении клинических 
испытаний, работники частного 
охранного предприятия).

«В прошлом году совместно с 
Министерством здравоохранения 
было внедрено вмененное меди-
цинское страхование трудовых 
мигрантов. Это позволяет мигран-
там и членам их семей получать 
медицинские услуги в период 
пребывания в Казахстане. На се-
годня в Мажилисе Парламента РК 
рассматривается разработанный 
совместно с МЧС РК проект Закона 
по внедрению вмененного страхо-
вания владельцев объектов массо-
вого скопления людей от пожаров. 

С 24 октября т.г. вступают в силу 
законодательные поправки по вне-
дрению вмененного страхования 
профессиональной ответствен-
ности медицинских работников. 
Этот шаг направлен на защиту 
прав как пациентов, так и меди-

ков. Он позволит компенсировать 
ущерб, возникающий в результате 
профессиональной деятельности 
медицинских работников», – объ-
яснила зампред АРРФР.

Для упрощения процесса оформ-
ления договоров страхования и 
обеспечения максимального охвата 
страхованием всех медицинских 
учреждений впервые на страховом 
рынке будет создан Единый страхо-
вой пул. Участники страхового рын-
ка проводят скоординированную 
работу по оптимизации процедур 
для нового и чувствительного для 
населения и медработников вида 
страхования.    

Взаимодействие страховых орга-
низаций в рамках пула достаточно 
эффективно и имеет большое бу-
дущее. Это позволит равномерно 
распределять риски страхового 
сектора и оптимизировать расходы 
страховщиков и их клиентов.     

«Кроме того, страхование про-
фессиональной ответственности 
медработников будет реализовано 
полностью в электронном виде от 
процесса заключения договора до 
получения страховой выплаты», – 
заверила Мария Хаджиева.

С первого января было внедрено 
онлайн-урегулирование страховых 
случаев по обязательным видам 
страхования. Весь процесс оказа-
ния страховой услуги оцифрован 
и не требует посещения офиса. Это 
позволило повысить доступность 
страховых услуг для потребителей 
и сделать страховой рынок более 
прозрачным.

В ЦЕЛЯХ МАКСИМАЛЬНОГО ОХВАТА: 
ДОБРОВОЛЬНОЕ, ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ПЛЮС ВМЕНЕННОЕ
На этой неделе в Алматы прошел страховой форум. Участники рынка, представители 
регулятора, иностранные эксперты обсуждали реформы, которые нужны финансовому 
сектору. В частности, глава АФК Елена Бахмутова предложила переходить от 
обязательных видов страхования к добровольным или вмененным. 

ЧТО ВАЖНО ЗНАТЬ 
ПРИ ВЫВОЗЕ 
ИНОСТРАННОЙ 
ВАЛЮТЫ  
Департамент государственных доходов по Мангистауской 
области информирует, что согласно подпункту 7) пункта 
1 статьи 343 Кодекса «О таможенном регулировании в 
Республике Казахстан», таможенному декларированию 
подлежат наличные денежные средства и дорожные чеки, 
если общая сумма таких наличных денежных средств 
и дорожных чеков при их единовременном ввозе на 
таможенную территорию ЕАЭС или единовременном 
вывозе с таможенной территории ЕАЭС превышает сумму, 
эквивалентную десяти тысячам долларов США по курсу 
валют, действующему на день подачи таможенному 
органу пассажирской таможенной декларации.

Максат АКМУРАТОВ, Департамент госдоходов 
по Мангистауской области

Однако в целях защиты национальных интересов страны и 
обеспечения финансовой стабильности на сегодняшний 

день действует Указ Президента РК от 14 марта 2022 года 
№830, где запрещено вывозить наличную иностранную ва-
люту и (или) денежные инструменты в иностранной валюте 
в сумме, превышающей эквивалент 10 000 (десять тысяч) 
долларов США и рассчитанной по курсу Национального 
банка РК, установленному на дату вывоза.

Вместе с тем, в соответствии с решением Коллегии 
Евразийской экономической комиссии от 23 июля 2019 
года №124 «О таможенном декларировании товаров для 
личного пользования», сведения о товарах для личного 
пользования физических лиц, не достигших 16-летнего 
возраста, указываются вместе со сведениями о товарах для 
личного пользования лица, сопровождающего указанных 
лиц, в одной пассажирской таможенной декларации.

Таким образом, на каждого члена семьи допускается пере-
мещать наличную иностранную валюту, не превышающую 
эквивалент 10 000 (десять тысяч) долларов США.

ВОДНОЕ ПАРТНЕРСТВО
Состоялось первое заседание Координационного совета 
партнеров по развитию водного сектора Республики 
Казахстан, организованное Министерством водных 
ресурсов и ирригации при поддержке ПРООН.

На заседании Евразийский банк развития представил план 
работ по пилотному совместному проекту с ПРООН и МВРИ. 
В обсуждении стратегического партнерства и приоритетных 
направлений в водном секторе Казахстана участвовали: Все-
мирный банк, ЕБРР, ИБР, USAID, ОБСЕ, посольства Королевства 
Нидерландов, Японии и др.

Управляющий директор проектных дирекций ЕАБР Азамат 
Тюлеубай представил ключевые проекты банка в области 
водно-энергетического комплекса Центральной Азии. Он 
подчеркнул важность партнерства и совместных усилий в 
развитии водного сектора региона и отметил, что Центральная 
Азия стоит на пороге возникновения дефицита воды, и это 
сложный региональный вызов, который возможно преодолеть 
совместными усилиями.

Планируемый к реализации проект направлен на много-
целевое управление водными ресурсами и предполагает 
финансирование со стороны ЕАБР на период 2024-2029 
годов. В рамках проекта планируется внедрение современных 
технологий водосбережения, цифрового водоучета и других 
инновационных подходов в управлении водными ресурсами. 
Это позволит повысить эффективность орошения и снизить 
потери воды, что приведет к улучшению экологической си-
туации в Казахстане и Центральной Азии в целом.

Совместная реализация проекта с ПРООН по итогам может 
способствовать расширению деятельности ЕАБР – ПРООН 
в Узбекистане и других странах Центральной Азии. В ходе 
открытой дискуссии руководитель Центра отраслевого 
анализа ЕАБР Арман Ахунбаев акцентировал внимание на 
исторической значимости создания принципиально новой 
диалоговой платформы. Этот инструмент позволит консо-
лидировать усилия госорганов, партнеров по развитию и 
представителей частного сектора для эффективного решения 
проблем водной сферы РК. 

Координационный совет партнеров по развитию водного 
сектора создан для объединения усилий Министерства во-
дных ресурсов и ирригации РК, международных организаций 
и донорских сообществ. Его основная цель – координация 
работы по обеспечению долгосрочной экологической устой-
чивости и инклюзивного экономического развития в водном 
секторе Казахстана. 

Пресс-центр ЕАБР

КАЗАХСТАН 
РАСПРОДАЕТ ЗОЛОТО?
Доля золота в золотовалютных резервах уменьшилась 
на 3 процентных пункта. Тем временем другие страны 
в период геополитической нестабильности, наоборот, 
закупают этот актив.

Объем валовых международных резервов Казахстана на 
август 2024 года достиг 42,7 млрд долл. США – на 27,2% боль-
ше, чем годом ранее. Более половины резервов в денежном 
выражении пришлось на золото: 23,5 млрд долл. США – на 
20,9% больше, чем на август прошлого года. Активы в сво-
бодно конвертируемой валюте тем временем увеличились 
на 35,8% за год, достигнув 19,3 млрд долл. При этом доля 
золота в составе валовых международных резервов за год 
сократилась с 57,7% до 54,9%.

В то же время данные в натуральном выражении, в тоннах, 
гораздо интереснее. Так, по итогам семи месяцев текущего 
года золотовалютные резервы РК выросли всего на 692,3 кг. 
При этом за первые четыре месяца было куплено 22,3 тонны 
золота, а вот с мая по июль – напротив, Нацбанк продал 21,6 
тонны этого драгоценного металла.

Ранее, в период с 2011 по 2021 год, Казахстан активно 
закупал золото – от 2,4 до 50,6 тонны в год. В целом же по 
миру за тот же период было куплено 335,1 тонны золота. 
Активнее, чем РК, золото скупали только Китай, Россия и 
Турция. Однако, в отличие от них, Казахстан за 2022 и 2023 
годы продал 108,1 тонны золота: 50,7 тонны в 2022-м и 57,4 
тонны в 2023 году.

Активные продажи золота совпали с периодом высоких 
цен на него. Стоило ли регулятору распродавать в прошед-
шие два нестабильных года такой актив – большой вопрос. 
Судите сами. В среднем за 2022 год за одну тройскую унцию 
золота давали 1,8 тыс. долл. Следующий же год стал рекорд-
ным по ценам – уже в апреле 2023-го цена одной тройской 
унции золота достигла 2 тыс. долл. США, а в декабре рекорд 
был обновлен: чуть более 2 тыс. долл. США. В текущем году 
стоимость золота била рекорды практически каждый месяц, 
составив в сентябре 2,6 тыс. долл. В начале октября цена на 
золото продолжила расти и достигла 2,7 тыс. долл. за тройскую 
унцию, что неудивительно, ведь в условиях геополитической 
нестабильности золото – едва ли не единственный защитный 
актив. И именно его Казахстан сейчас распродает.

Согласно данным World Gold Council, основанным на фи-
нансовой статистике МВФ, Казахстан занимает 18-е место в 
мире по объему золотых запасов: 294,9 тонны.  

Ranking.kz 
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото с сайта primeminister.kz

В 2024 году начались работы по 
углублению дна акватории 

порта Курык и строительству кон-
тейнерного хаба в порту Актау. 
Основная часть проектов будет 
реализована за счет частных ин-
вестиций. К 2028 году планируется 
увеличить пропускную способность 
портов на 50%. Также в три раза 
увеличится пропуск контейнеров.

До конца текущего года в мор-
ском порту Курык планируется 
завершить дноуглубительные ра-
боты и запустить в работу зерновой 
терминал. Об этом в ходе рабочей 
поездки в Мангистаускую об-
ласть премьер-министра Олжаса 
Бектенова доложил генеральный 
директор морского порта Курык 
Серик Ахметов.

Для обеспечения безопасности 
мореплавания полным ходом ве-
дутся дноуглубительные работы 
в акватории порта Курык. Для них 
привлечена специализированная 
дноуглубительная техника круп-
ной европейской компании Jan 
de  Nul. С  компанией подписан 
ЕРС-контракт: от проектирования 
до сдачи работ по дноуглублению 
«под ключ».

Как сообщил Серик Ахметов, дно 
планируют углубить на полтора-два 
метра – до максимальной отметки, 
которая возможна согласно проекту. 
«Сейчас используется так называ-
емая «балтийская метка». Дноу-
глубление сделано на минус 35. К 
сведению, мировой океан – это ноль. 
Глубина в порту Курык будет минус 
36,5. Так, для примера, сегодня уро-
вень среза воды – это около минус 
29. То есть мы планируем достигнуть 
7-7,5 метра нашей акватории», – от-
метил генеральный директор порта 
Курык Серик Ахметов.

Все работы ведутся в рамках 
комплексного плана развития ин-
фраструктуры. Дноуглубительные 
работы позволят создать условия 
для дальнейшего наращивания тер-
минальных мощностей. Ведутся ра-
боты по созданию логистического 
кластера и обновлению паромного 
флота. «С начала года объем пере-
валки грузов превысил 1,5 млн тонн, 
к концу года объем будет доведен 
до 2,2 млн тонн», – сообщил Серик 
Ахметов.

Проектная мощность порта Ку-
рык составляет 6 млн тонн грузов 

в год, из них: 4,1 млн тонн – же-
лезнодорожные перевозки и 1,9 
млн тонн – перевозка автотран-
спортных средств. Кроме того, 
дноуглубление позволит создать в 
порту пять дополнительных при-
чалов. А за счет вынутого грунта 
будут созданы новые территории. 
По предварительным расчетам, их 
площадь составит 171 гектар.

Руководство порта уверено, что в 
будущем Курык получит одну из са-
мых лучших акваторий на Каспии.

Также здесь функционирует 
многофункциональный морской 
терминал «Саржа». Он позволит 
увеличить грузооборот через порты 
Казахстана на 11 миллионов тонн в 
год. Вскоре в морской гавани зара-
ботает предпаромная сортировоч-
ная станция и зерновой терминал 
мощностью миллион тонн в год. 
Благодаря сооружению увеличатся 
объемы экспорта зерновых культур 
из Казахстана в Иран, Кавказский 
регион и далее. В морской гавани 
будут построены терминалы для 
генеральных грузов и перевалки 
«зеленого водорода». 

Сейчас для развития транспор-
тно-логистического потенциала 
и наращивания грузоперевозок 
между портами Каспийского бас-
сейна руководство порта Курык 
пересматривает бизнес-стратегию 
предприятия и ведет работу по уве-
личению пропускной способности 
терминальных мощностей. Кроме 
того, для диверсификации номен-
клатуры грузов на территории 
порта возводится новый терминал 
для хранения зерна мощностью до 
1 млн тонн в год.

«Казахстану необходим целост-
ный подход по развитию морской 
инфраструктуры. Современная 
концепция говорит о том, что порт 

Курык может развиваться, как Land 
port Quryq, где мы будем опера-
тором, а все частные терминалы 
обеспечивают грузовой базой. На 
сегодня проведены мероприятия 
и заключены соглашения с тер-
миналами, которые находятся по 
соседству с нашим портом», – со-
общил начальник сектора марке-
тинга ТОО «Порт Курык» Айткали 
Нурмагамбетов.

Общий объем инвестиций на 
развитие терминалов порта Курык 
составит более 200 млн долларов. 
Аналогичные работы будут про-
ведены в порту Актау.

«Дноуглубление решает не только 
проблему, связанную со снижением 
уровня Каспийского моря, но также 
создает условия для дальнейше-
го наращивания терминальных 
мощностей», – подчеркнул Олжас 
Бектенов. 

Премьер-министр Казахстана 
также ознакомился с мощностями 
Актауского морского торгового 
порта. Объект играет ключевую 
роль в развитии ТМТМ. Сегодня в 
Актауском морском торговом порту 
в рамках его развития реализуется 
ряд инвестиционных проектов: 
по строительству контейнерного 
хаба, реконструкции причалов, 
установке нового оборудования и 
др. Эти мероприятия включены в 
комплексный план развития мор-
ской инфраструктуры Казахстана 
на 2024-2028 годы.

За 8 месяцев текущего года объем 
перевалки грузов через порт Актау 
превысил 3 млн тонн, основные на-
правления – Иран, Туркменистан, 
Азербайджан, Россия и др.  Гене-
ральный директор Актауского 
морского торгового порта Абай 
Турикпенбаев доложил премьер-
министру о планах по строитель-

ству контейнерного хаба на базе 
порта Актау. В качестве инвестора 
привлечена одна из крупнейших 
портовых компаний Китая – ООО 
«Группа компаний Порт Ляньюнь-
ган». Ожидается, что инвестицион-
ный проект будет способствовать 
среднесрочному и долгосрочному 
планированию перевозок и создаст 
выгодные условия для доставки 
грузов. 

Со следующего года будет начато 
строительство контейнерного хаба 
в порту Актау. Для реализации про-
екта с портом Ляньюньган подпи-
сано соответствующее соглашение. 
ТЭО проекта будет готово в апреле 
2024 года. К терминалам порта 
Актау будут построены дополни-
тельные пути с соответствующей 
станционной инфраструктурой. 
Казахстанские порты Актау и Курык 
за январь-август 2024 года перева-
лили 4,5 млн тонн грузов. Премьер-
министр отметил стратегическое 
значение Мангистауской области, 
расположенной на стыке междуна-
родных транспортных коридоров. 

«Глава государства поставил 
перед правительством стратегиче-
скую задачу – трансформировать 
наши порты, превратив их в один из 
ведущих хабов Каспийского моря. 
Географическое расположение 
Казахстана является нашим пре-
имуществом, которое необходимо 
использовать в полной мере. Ман-
гистауская область обладает мощ-
ным транзитным, логистическим 
и инфраструктурно-сервисным 
потенциалом, который следует 
развивать. Поэтому особо важна ре-
ализация новых проектов, которые 
позволят расширить отечествен-
ный морской транспортно-логи-
стический кластер», – подчеркнул 
Олжас Бектенов.

КАСПИЙ НАРАЩИВАЕТ МОЩНОСТИ
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Рената ЗОБОВА, директор казахстанского 
представительства международной 
Биржи грузоперевозок «ATI.SU», 
фото с сайта ati.su

Депутаты Сената РК на пленарном 
заседании 13 сентября 2024 года 

одобрили Соглашение между прави-
тельствами стран – членов Организа-
ции тюркских государств о создании 
упрощенного таможенного коридора. 

УПРОЩЕНИЕ ТАМОЖЕННЫХ 
ПРОЦЕДУР 

В нее входят Казахстан, Турция, 
Азербайджан, Узбекистан и Кыргыз-
стан. Соглашение ускорит таможенный 
контроль за товарами и транспортны-
ми средствами, перемещающимися 
между государствами, что, в свою 
очередь, станет стимулом для развития 
международной торговли. 

Ускорение таможенных операций 
произойдет за счет сокращения числа 
документов, необходимых для предъ-
явления на таможне и предваритель-
ного анализа информации о товарах с 
использованием системы управления 
рисками. В некоторых случаях будут 
предусмотрены выделенные полосы 
движения и исключение таможенного 
досмотра на пунктах пропуска или 
назначения.

С начала текущего года объем внеш-
ней торговли Казахстана с участника-
ми Организации тюркских государств 
составил $10,4 млрд, из которых 61% 
– это экспорт, 39% – импорт.

КОНТЕЙНЕРНЫЙ ХАБ В АКТАУ
В Сиане (Китай) создано совмест-

ное предприятие, которое займется 
строительством контейнерного хаба в 
порту Актау. Соглашение о создании СП 
подписано представителями АО «KTZ 
Express», ООО «ГК Порт Ляньюньган» 
и АО «НК «Актауский морской торго-
вый порт». Инициатива по созданию 

контейнерного хаба получила одо-
брение правительств обеих стран и 
осуществляется в контексте мировой 
программы «Один пояс, один путь».

Расположение контейнерного хаба 
вдоль Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута (ТМТМ), 
который становится важным элементом 
Евразийской транспортной сети, повы-
сит привлекательность этого маршрута 
и увеличит объем транзитных грузопе-
ревозок. Порт Ляньюньган совместно 
с KTZ Express уже реализовали два 
совместных проекта: казахстанско-ки-
тайский терминал в порту Ляньюньган и 
крупнейший в Центральной Азии сухой 
порт Khorgos Gateway.

ПЕРВЫЙ ПОЕЗД В ЕВРОПУ 
ЧЕРЕЗ КАЗАХСТАН

Поезд, состоящий из 55 сорока-
футовых контейнеров, торжественно 
отправлен по маршруту ТМТМ из 
Сианя (КНР) в Будапешт (Венгрия). 
Церемония отправки контейнерного 
поезда, который связывает Китай и 
Европу по маршруту ТМТМ, прошла 
в Сиане. 

Поезд преодолеет около 7 тыс. км 
за 8-11 дней и доберется до Баку. В 
общей сложности дорога до конечного 
пункта займет примерно 25 дней. Та-
кой маршрут значительно сокращает 
путь товаров из Китая в Европу.

ГРУЗОПОТОК ПО ТМТМ 
УСКОРЯЕТСЯ

В течение первых восьми месяцев 
2024 года трафик по Транскаспийско-
му международному транспортному 
маршруту увеличился в 20 раз по срав-
нению с аналогичными показателями 
прошлого года. Этого удалось добиться 
благодаря, в том числе, реализации 
проекта по строительству совместного 
казахстанско-китайского терминала в 
сухом порту в Сиане.

Сиань расположен в провинции 
Шэньси – одной из крупнейших в 
Китае с населением более 40 млн 

человек и ВВП, превышающим $470 
млрд. Благодаря использованию тер-
минальных мощностей в сухом порту 
Сианя сроки доставки грузов из Китая 
до Азербайджана снизились до 11 
дней, до Грузии – до 14 дней.

ПОДКЛЮЧАЕТСЯ ПАКИСТАН  
Пакистан официально стал участни-

ком формирования мультимодального 
транспортного коридора «Беларусь 
– Россия – Казахстан – Узбекистан 
– Афганистан – Пакистан – порты 
Индийского океана», подписав соот-
ветствующий меморандум. Между-
народный проект стартовал в августе 
2022 года.

Меморандум о взаимопонимании 
между министрами транспорта Рос-
сии, Казахстана и Узбекистана был 
подписан в ноябре 2023 года, что 
положило начало активной стадии 
работы над проектом. В 2024 году к 
ней присоединилась Беларусь, а пред-
ставители Афганистана и Пакистана 
сообщили о проведении необходимых 
внутригосударственных процедур для 
включения в проект. Стоит отметить, 
что дорожная карта проекта включает 
меры по развитию грузоперевозок, а 
также ставит цели по анализу пото-
ков грузов, внедрению электронных 
цифровых документов и оптимизации 
таможенных процедур.

В АЛМАТЫ ЕДУ ДОСТАВЯТ 
РОБОТЫ ЯНДЕКСА

Роботы-курьеры начнут доставлять 
заказы из ресторанов и кафе пользо-
вателям сервиса «Яндекс Go» в Алматы, 
охватывая так называемый «золотой 
квадрат». Это район, ограниченный 
улицами Желтоксан, Абая, Кунаева и 

Кабанбай батыра. Роботы будут до-
ставлять заказы из шести ресторанов 
в промежутке с 11:00 до 1:00 ночи. В 
дальнейшем планируется расширение 
зоны доставки и добавление новых 
заведений. 

Роботы Яндекса могут распознавать 
окружающие объекты, прокладывать 
маршруты и самостоятельно передви-
гаться по городу, избегая пешеходов и 
преодолевая препятствия. Они имеют 
четыре вида сенсоров, которые позво-
ляют им сканировать пространство на 
расстоянии до 100 метров. Нейросети 
помогают распознавать светофоры, 
дорожные знаки и другие элементы 
инфраструктуры.

НОВЫЕ СКЛАДЫ В 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 

Стало известно, что до конца 2024 
года в Центральной Азии планируется 
ввод 328 тыс. м² новых складских 
площадей, что увеличит общий объем 
предложения до 2,2 млн м². Наиболее 
активный рынок наблюдается в Казах-
стане, где сейчас доступно 1,5 млн м². 

В 2023-2024 годах в стране введено 
в эксплуатацию 133 тыс. м², при этом 
свободных площадей в сегменте 
складов класса «А» и «В» всего 0,3%. 
Средняя арендная ставка для складов 
класса «А» составляет $150 за м² в год, 
для класса «В» – $88. 

Эксперты считают, что в Казахстане 
существует дефицит около 8 млн м² 
складских площадей, особенно остро 
выраженный в Алматы и других разви-
вающихся агломерациях. По сравне-
нию с Россией, где на душу населения 
приходится 30 м² складских площадей, 
в Казахстане этот показатель состав-
ляет всего 2 м².

КОМПЬЮТЕРНОЕ 
ЗРЕНИЕ И «КОВРОВОЕ» 
НАБЛЮДЕНИЕ 
ПОЛИЦИИ
Казахстан уже несколько лет подряд 
выделяется своими инновациями 
и стремлением к цифровой 
трансформации. В последнем рейтинге 
развития электронного правительства 
ООН Казахстан не только удержал свои 
позиции в области GovTech, но и поднялся 
еще на 4 строчки, заняв 24-е место из 193 
возможных. А также занял первое место 
среди развивающихся стран, не имеющих 
доступа к морю. 

Мансия МУСАТАЕВА, фото пресс-службы Sergek Group

Страна активно инвестирует в цифровое развитие. Ин-
новации проникли во все сферы жизни: финансовую, 

медицинскую, государственные услуги и недвижимость. 
Наряду с ними новые технологии в свою деятельность 
внедряют и полицейские. Ведь в развитии умных городов 
важное место занимает обеспечение безопасности. А это 
требует новых подходов не только в организации дорожного 
движения, но и в борьбе с преступностью.

Так, для обеспечения общественной безопасности Мини-
стерством внутренних дел реализуется проект «ковровое» 
видеонаблюдение. По данным сайта polisia.kz сегодня в 
стране функционируют 1 млн 318 тысяч видеокамер, из них 
к центрам оперативного управления и дежурным частям 
полиции подключено 274 тысячи камер.

В МВД отмечают, что внимание сотрудников полиции 
направлено на выполнение своих главных обязанностей, 
то есть на профилактику правонарушений и преступлений, 
а цифровые решения не только помогают в повышении 
эффективности работы стражей порядка по обеспечению 
безопасности граждан, но и в дисциплинировании потен-
циальных нарушителей.

Здесь необходимо отметить большую работу, проводимую 
IT-компаниями в части разработки необходимых инноваци-
онных инструментов, для оперативного исполнения своих 
обязанностей сотрудниками органов внутренних дел. Одни 
из них это казахстанские разработчики интеллектуальной 
системы общественной и дорожной безопасности «Sergek».

Эффект от работы системы смогли ощутить жители горо-
дов, где он установлен. За те несколько лет, что работает 
система, значительно повышена водительская дисциплина 
и снижено количество смертельных ДТП. Статистика пока-
зывает, что только за первый год работы аппаратно-про-
граммных комплексов число погибших в дорожно-транс-
портных происшествиях падает вдвое, на 40% снижается 
преступность в общественных местах. 

Помимо своего флагманского проекта специалисты раз-
рабатывают и другие решения, исходя из потребностей 
правоохранительных органов. Так, специально для со-
трудников полиции было создано мобильное приложение 
«Sergek Qorgau», которое устанавливается на планшеты 
патрульных полицейских и интегрировано с аппаратно-
программными комплексами «Sergek» на дорогах. Оно 
определяет нарушителей, подложные номера, автомобили 
лиц, лишенных водительских удостоверений, машины в 
розыске и потенциально опасных водителей. 

В 2023 году приложение «Sergek Qorqau» удостоилось 
серебряного приза на Национальном конкурсе Qazaqstan 
Project Management Awards. Кроме того, компания раз-
работала комплекс «Sergek Patrol» для полицейских 
патрульных  автомобилей. Он позволяет при помощи AI 
определять госномера транспорта в потоке и прогонять их 
по базам, проверяя на задолженности, наличие страховки, 
ориентировки, а также выявлять подложные номера. 

По словам Нигмета Абдрахманова, директора по про-
дуктам Sergek Group, компания легко адаптируется под 
запросы полиции и смену норм законодательства. А в не-
которых случаях даже опережает их.

«Мы постоянно обновляем наши разработки. В настоящее 
время Sergek уже способен различать легковые авто от 
грузовых, мотоциклы, междугородние и маломестные авто-
бусы и их скорость на разных участках дорог. Фиксировать 
нарушение: не уступил дорогу пешеходу. Когда происходит 
какое-то обновление в правилах дорожного движения, то 
специалисты могут перенастроить наши комплексы под 
новые требования. К тому же, сделать это можно удаленно», 
– рассказывает Н. Абдрахманов.

Он также добавил, что в ближайшем будущем АПК Сергек 
сможет определять цвета, что облегчит поиск транспортных 
средств при угоне. По словам специалиста, все это стало 
возможным благодаря последним достижениям в обуче-
нии искусственного интеллекта и системе компьютерного 
зрения, применяемым в компании.

Между тем в МВД считают, что использование цифро-
вых решений не только повышает эффективность работы 
полиции по обеспечению безопасности граждан, но и 
значительно снижает коррупционную составляющую в 
деятельности органов внутренних дел в целом. 

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ПРИДАЮТ УСКОРЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого одноэтапного 
тендера (№ 6535-OD) на право заключения 

договоров на поставку прицепов НЕФАЗ  
для доставки пенообразователя в КТК-К.

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).
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Уборочная кампания масличных культур стартовала в 
Казахстане. Депутаты просят правительство принять 

срочные меры, препятствующие деградации перераба-
тывающей масличной отрасли Казахстана.

«В целях поддержки аграрной отрасли страны из 
государственного бюджета за последние два года 
сумма субсидий, направленных на агропромышлен-
ный комплекс, составила 929,2 млрд тенге. Однако, 
как мы видим, в этой сфере нет реального прорыва, 
доля сельского хозяйства в экономике не превышает 
5%. Объем экспорта также находится на самом низком 
уровне по сравнению с продукцией других отраслей», 
– сообщается в депутатском запросе, адресованном 
премьер-министру Казахстана.

К примеру, политика экспорта зерна, сложившаяся на 
протяжении многих лет, сегодня теряет позиции на миро-
вом рынке. За последние 10 лет зерновые и масличные 
культуры из Казахстана экспортировались в 63 страны, 
сейчас снизились до 44. В 2018 году экспортировано 
более 10 млн тонн продукции растениеводства. А сегодня 
объем экспорта значительно уменьшился – до 4 млн тонн.

В этом году на посевную кампанию было выделено 
в два раза больше средств. Однако 70% всех денег, вы-
деляемых на агропромышленность, – это государствен-
ные финансы. Депутаты считают, что в эту сферу также 
необходимо привлекать средства коммерческих банков.

«Чтобы дать фермерам низкорослые кредиты, необхо-
димо принять меры по субсидированию государственных 
финансовых институтов и применить опыт передовых 
аграрных стран в отношении банков», – заявили депутаты.

В современных условиях вопросы продовольственной 
безопасности представляют собой сложную, многогран-
ную задачу, которая особенно актуальна и включает в 
себя экономические, социальные и политические аспекты. 
Подсолнечное масло – это продукт, потребляемый в каж-
дой семье. Посевные площади подсолнечника выросли за 
последние три года на 40%. Общий его сбор составляет 

более 1 млн тонн. При этом, перерабатывающая мощность 
заводов – около 3,3 млн тонн. Следовательно, можно 
увеличить посевные площади и увеличить производство.

«Производство масла является одной из наиболее 
динамично развивающихся отраслей в республике, до-
стигнуты значительные успехи по всем направлениям. 
Как известно, производство масличных культур и их 
переработка являются приоритетными. На внутреннем 
и внешнем рынках эта отрасль также имеет большой 
потенциал», – отметили депутаты.

По их информации, в Центральной Азии существует 
дефицит масличных культур, так как Узбекистан, Таджи-
кистан, Кыргызстан не могут выращивать эту культуру 
в достаточном объеме из-за природно-климатических 
условий и ограниченности посевных площадей. Поэтому 
Казахстан является одним из основных производителей 
подсолнечника в Центральной Азии с долей 90%.

Китай потребляет 36 млн тонн растительных масел, 
импортирует около 11 млн тонн в год. «Если рассматривать 
китайский рынок, то наш экспортный потенциал достаточ-
но высок, – считают депутаты. – У нас есть экспортная по-
шлина. Чтобы стимулировать производство, мы блокируем 
вывоз нашего сырья за границу. Но функционирование 
этой модели незначительно. Несмотря на пошлины, сырье 
все равно экспортируется в соседние страны».

В 2018 году объем экспорта семян подсолнечника из 
Казахстана превысил 1 млн тонн, в 2019 году он увели-
чился на 26,9% и составил 1 млн 270 тыс. тонн. Эта цифра 
растет из года в год. В настоящее время наблюдается 
парадоксальная ситуация: в республике производится 
достаточное количество сырья, имеются мощности для 
его переработки, но загруженность заводов составляет 
всего 32%.

Снижение производственной мощности отечествен-
ных предприятий негативно скажется на всей отрасли 
Казахстана. Например, если взять соседний Узбекистан, 
то там экспорт сырья закрыт. Они перерабатывают его, 
а в случае избытка экспортируют готовую продукцию.   

«Узбекистан настолько увеличил переработку пшеницы, 

полученной из Казахстана, что вошел в тройку крупней-
ших экспортеров муки в мире.

И на сегодняшний день перешел на масличные культу-
ры, аналогичные зерновому рынку. Мощность переработ-
ки семян подсолнечника в них превысила 1 млн тонн в 
год. Необходимы защитные меры, обеспечивающие мак-
симальный рост объемов производства переработанной 
продукции из масличных культур», – отметили депутаты.

Кроме того, в республике нет закона, регулирующего 
оборот продукции с использованием генно-модифици-
рованных организмов (ГМО). Кроме того, развитию мас-
личной отрасли препятствуют проблемы с тормозящей, 
разрушительной логистикой – износ железнодорожной 
инфраструктуры, нехватка маневровых локомотивов, 
платформ, крытых вагонов, цистерн, заторы на по-
граничных переходах и прочее. До начала уборочной 
кампании масличных культур осталось несколько дней. 
В этой связи, считают депутаты, если не принять систем-
ных и кардинальных мер, это приведет к дальнейшему 
падению отрасли.

«Реализация предложенных мер через поддержку 
отрасли переработки сельскохозяйственной продукции 
позволит обеспечить отечественные предприятия каче-
ственным сырьем, увеличить нагрузку производственных 
мощностей, повысить экспортный потенциал. Сельскохо-
зяйственные угодья будут использоваться в соответствии 
с установленными научно обоснованными нормами, что 
приведет к росту урожайности семян масличных культур 
и повышению конкурентоспособности отечественной 
сельхозпродукции.

В частности, это положительно скажется на социально-
экономическим развитии страны, создаст новые рабочие 
места, повысит доходы населения, увеличит поступления 
налогов, а также усилит продовольственную безопасность 
страны. Вышеуказанные вопросы не должны быть непри-
емлемыми для крестьян. Просим принять конкретные 
меры со стороны соответствующих министерств, предви-
дя, дифференцируя, всесторонне проработав актуальные 
вопросы», – говорится в депутатском запросе.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора 

Средняя урожайность зерновых 
культур нынешней осенью на полях 

Восточного Казахстана, по информа-
ции областного Управления сельского 
хозяйства, ожидается 19 ц/га (для 
сравнения: в прошлом году – 13,8 ц/га), 
масличных – 20 ц/га (2023 г. – 16,9 ц/г), 
подсолнечника – 19 ц/га (2023 г. – 17 ц/
га). Ожидаемый валовый сбор зерновых 
– 482,9 тысячи тонн (2023 г. – 387 тыс. 
тонн), масличных – 445,8 тыс. тонн (2023 
г. – 356 тыс. тонн). 

К концу сентября большинство кре-
стьянских хозяйств уже завершило сбор 
урожая зерновых культур (пшеницу, яч-
мень, овес), осталось завершить уборку 
подсолнечника.  

Согласно статистическим данным, 
общая посевная площадь на этот год в 
ВКО составила 607,4 тысячи гектаров. 
В структуре посевных площадей: зер-
новые и зернобобовые культуры, мас-
личные культуры, кормовые культуры, 
картофель, овощи и бахчи. 

«На проведение уборочных работ с 
Павлодарского нефтехимического за-
вода сельхозтоваропроизводителям 
Восточно-Казахстанской области было 
выделено 8,3 тысячи тонн льготного 
дизельного топлива по 250 тенге за 
литр. Выделенные объемы были рас-
пределены следующим образом: июль 
– 900 тонн, август – 4,35 тыс. тонн, 
сентябрь – 3 тыс. тонн, – сообщила в 
ходе заседания областного акимата 
руководитель Управления сельского 
хозяйства Ажар Каджибекова, информи-
руя о ходе проведения уборки урожая. 
– Однако в настоящее время имеется 
потребность в дизельном топливе на 
проведение осенне-уборочных работ в 
количестве 5,1 тыс. тонн, на которые в 
Министерство сельского хозяйства РК 
и Министерство энергетики РК поданы 
письменные заявки. На сушку зерновых 
и масличных культур выделено 7,7 тыс. 
тонн дизельного топлива (поступило 
89 заявок от сельхозтоваропроизво-
дителей и элеваторов). Сейчас ведутся 
работы по закреплению операторов в 
ИС «Gosagro.kz». 

По ее словам, на сегодня в хозяйствах 
области имеется более 2000 единиц 
зерноуборочных комбайнов. Средняя 
сезонная нагрузка на комбайн не пре-
вышает 500 гектаров, что соответствует 
нормативной нагрузке на уборочный 
сезон. Для нового урожая в хозяйствах 
области имеются 300 механизирован-
ных токов различной мощности, 83 
зерносушильных агрегата, которые 
обеспечивают сушку 58 тыс. тонн зерна 
в сутки, а также 5 лицензированных 
элеваторов, мощностью хранения 322,7 
тыс. тонн. Общий объем хранения всех 
объектов составляет 739,3 тыс. тонн. 
Кроме того, имеется места хранения для 
250 тысяч тонн продукции на масложи-
ровых и мукомольных предприятиях 
области. Зерно в регионе хранится в пяти 
лицензированных элеваторах. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Как сообщил руководитель областной территори-
альной инспекции лесного хозяйства и животного 

мира Руслан Тулепбаев, «приказом председателя Ко-
митета лесного хозяйства и животного мира МЭПР РК 
от 10 сентября 2024 года введен запрет на все виды 
рубок леса (кроме уборки ликвидной захламлен-
ности, разрубки просек и рубок для ухода за лесом) 
сроком до 1 января 2029 года». То есть, запрет будет 
действовать пять лет. 

Такая запретительная мера связана с тем, что за 
четыре последних года в резервате обнаружили 106 
случаев незаконной порубки, браконьеры нанесли 
ущерб на более чем 27 миллионов тенге. Таким об-
разом, лесу дают основательную защиту и конкретную 
возможность восстановления.

А то, что охрана этого лесного массива, уникального 
степного окончания сибирской тайги, именуемого 
в регионе Шалдайский бор, будет повышенной – 
говорят такие факты. Так как площадь «Ертіс орма-
ны» более 250 тысяч гектаров, то для выполнения 
программ по охране леса и животных в этом году 

в резервате приобрели беспилотник для патрули-
рования особо охраняемых природных территорий, 
выявления и пресечения фактов незаконной вырубки 
леса, строительства на территории лесного фонда, а 
также для профилактики пожаров.

Также за состояние этого хвойного массива и по-
рядком в нем будут следить специалисты через 23 
высококачественные видеокамеры с тепловизорами. 
Съемка будет идти в круглосуточном режиме, а за-
пись сохраняется на сервере в течение длительного 
времени. Что касается хозяйственной деятельности 
резервата, то по данным руководства этого при-
родоохранного производства, в остатках есть 4878 
кубических метров дровяной древесины, которую 
отпускают жителям региона по заявкам.

За незаконную порубку деревьев, входящих в 
лесной фонд, с причинением ущерба до 100 МРП 
грозит штраф от 100 до 1000 МРП. Если действие 
совершено на особо охраняемых природных терри-
ториях или повторно в течение года после наложения 
административного взыскания – штраф от 150 до 
1500 МРП. Все это сопровождается конфискацией 
незаконно срубленных деревьев и кустарников, 
машин и других средств.

ВЫШЕ СРЕДНЕГО
Аграрии Восточного Казахстана собрали в этом году урожай 
зерновых культур и подсолнечника выше, чем в прошлом году.

ДАЖЕ СИЛЬНЫЙ ПОДСОЛНУХ 
КОГДА-ТО ОПУСКАЕТ ГОЛОВУ
Узбекистан «заберет» у Казахстана переработку подсолнечника, как сделал это по зерну. К такому 
выводу пришли депутаты, проанализировав состояние отрасли. Они донесли данную точку зрения 
до правительства и просили незамедлительно принять меры.

«Для финансирования весенне-по-
левых и осенне-уборочных работ в 
текущем году впервые была внедрена 
система авансирования приобретения 
минеральных удобрений отечествен-
ного производства, то есть, средства 
субсидий – 60% от стоимости – пере-
числяются отечественным заводам 
изготовителям напрямую, в результате 
чего аграриям удобрения отпускались 
под 40% стоимости. По данному меха-
низму аграрии региона получили 5566,2 
тонны минеральных удобрений, за 
которые выплачено субсидий 482,5 млн 
тенге», – сообщила Ажар Каджибекова. 

На эффективность работы работ-
ников сельского хозяйства повлияло 
кредитование отрасли. Так, в мае те-
кущего года была запущена программа 
кредитования «Кен дала 2», по которой 

сельхозтоваропроизводители получили 
кредиты под 5% годовых, а 37 аграриям 
региона по данной программе выданы 
кредитные средства в сумме 5,4 млрд 
тенге: через Аграрную кредитную кор-
порацию – 3,9 млрд тенге и через СПК 
«Ертіс» – 1,5 млрд тенге.  Помимо этой 
программы через Восточно-Казахстан-
ский филиал АО «Аграрная кредитная 
корпорация» выдано 5,3 млрд тенге 
кредитов для 114 аграриев региона. Та-
ким образом, в результате на весеннее 
полевые и уборочные работы аграрии 
области получили займы на 47% больше, 
чем в прошлом году. 

В рамках реализации поручения гла-
вы государства по повышению уровня 
обновления машинно-тракторного 
парка АО «КазАгроФинанс» запустило 
программу финансирования приоб-
ретения сельхозтехники казахстан-
ского производства в лизинг. С начала 
текущего года аграрии региона через 
областной филиал АО «Казагрофинанс» 
получили в лизинг 419 единиц сельско-

хозяйственной техники и оборудование 
в лизинг на сумму 8 млрд тенге, что, по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, больше на 20%. 

«Государство сейчас хорошо помо-
гает, субсидируя приобретение семян, 
удобрений, ядохимикатов, техники, 
налоги – льготные, работать можно. 
Главное – чтобы цены на нашу про-
дукцию не падали, а росли», – говорит 
опытный руководитель, возглавляю-
щий два крупных сельхозформиро-
вания Чапаевского сельского округа 
района Алтай – ТОО «Снегиревское» и 
одноименное крестьянское хозяйство, 
Виктор Литуев. 

Хозяйства, которыми он руководит, 
постоянно добиваются стабильных 
результатов и высокой урожайности, а 
по показателям входят в число лучших 
в районе Алтай. 

Как отметили в Управлении сельского 
хозяйства, все принятые меры позволят 
аграриям области своевременно и без 
потерь собрать урожай-2024.

Наталья БУТЫРИНА, 
Мангистауская область

В последние годы партнерство 
между Туркменистаном и Ка-

захстаном, в частности с Манги-
стауской областью, значительно 
активизировалось, обрело новое 
конкретное наполнение. Отрад-
но отметить активное развитие 
приграничного сотрудничества. 
Уделяется большое внимание 
потенциа лу взаимодействия 
между Мангистауской областью 
Казахстана и Балканским ве-
лаятом Туркменистана. В этом 
контексте ключевую роль играют 
автомобильные, железнодорож-
ные и морские перевозки. 

У двух стран имеется огромный 
транзитно- транспортный потен-
циал по эксплуатации железной 
дороги Казахстан –Туркмени-
стан – Иран, развитию морских 
портов Актау и Туркменбаши 
в части взаимовыгодного со-
трудничества в осуществлении 
транзитных перевозок, а также 
автомобильного сообщения.

К сожалению, транспортная 
артерия автодороги республи-
канского значения Жанаозен 
– Кендерли – граница с Туркме-
нистаном протяженностью 229 
км сегодня находится в неудов-
летворительном состоянии. 

Дорога относится к IV техниче-
ской категории, практически на 

всем ее протяжении наблюдают-
ся локальные разрушения. В 2025 
году здесь будет проведен сред-
ний ремонт общей протяженно-
стью 156 километров. В рамках 
ремонтных работ планируется 
укрепить структуру дорожного 
покрытия и обновить его. Пла-
нируется усилить конструкцию 
дорожной одежды и обновить 
покрытие.

Ремонт дороги будет способ-
ствовать дальнейшему развитию 
туристического потенциала ку-
рортного села Кендерли, находя-
щегося недалеко от Жанаозена и 
Мангистауской области в целом.

Можно говорить о том, что про-
цесс реконструкции сегментов 
существующей автодорожной 
артерии до границы с Туркме-
нистаном является частью мас-
штабных работ по улучшению 
внутри-региональной мобиль-
ности.

Если говорить о стратегии 
развития транспортной инфра-
структуры Мангистауской обла-
сти, то можно отметить наличие 
явного фокуса на повышение 
связности внутри региона.

Модернизация транзитного 
коридора обеспечит возможность 
выхода к Российской Федерации в 
рамках реконструкции автобана 
до Мангистауской – Атырауской 
– Астраханской областей, а Тур-
кменистану позволит улучшить 

транспортно-логистический 
потенциал с Мангистауской об-
ластью и далее. Транспортники 
уверяют, что после реконструк-
ции автодороги увеличится гру-
зопоток до 8 тысяч машин в сутки, 
что будет иметь положительный 
экономический эффект. 

Кроме того, планируется стро-
ительство нового автобана Тур-
кменбаши – Гарабогаз – Казах-
стан и новый мост через залив 
Гарабогазгол. Скоростная авто-
дорога будет простираться вдоль 
побережья Каспийского моря. 
Крупный автобан протяженно-
стью 225 километров, шириной 
22,5 метра будет проложен от 
портового города Туркменбаши 
до границы с Казахстаном. Пла-
нируется и возведение моста 
через залив Гарабогазгол длиной 
354 метра и шириной 21 метр.

Соединение Казахстана и 
Туркменистана скоростной ав-
тодорогой будет стимулировать 
двухстороннюю торговлю и 
увеличит грузовые и пассажир-
ские перевозки между странами. 
Стоит отметить, что в последние 
годы отношения между Ка-
захстаном и Туркменистаном 
вышли на качественно новый 
уровень. За последние пять лет 
объем взаимной торговли между 
странами вырос практически в 4 
раза, достигнув в 2023 году 563 
млн долларов.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

В республиканском учреждении государственного лесного природного 
резервата «Ертіс орманы» Павлодарской области запретили рубить лес.

РЕКОНСТРУКЦИЯ АВТОБАНА
В 2025 году начнется реконструкция автомобильной дороги Жанаозен 
(Мангистауская область) до границы с Туркменистаном общей протяженностью 
229 километров. Об этом было сообщено в ходе рабочего визита премьер-
министра Казахстана Олжаса Бектенова в Мангистаускую область. 

ЭЛЕКТРОНИКА 
ЗАЩИТИТ ЛЕС
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ПРОЕКТЫИСТОКИ

ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ
ЕЖЕГОДНЫЙ 
ROADSHOW 
На базе Huawei ICT Academy при КарТУ 
имени Абылкаса Сагинова прошел 
ежегодный Roadshow. 

Николай КРАВЕЦ, фото автора

В нем приняли участие преподаватели двух факуль-
тетов – «Энергетики, автоматики и телекоммуни-

кации» и «Инновационных технологий», студенты об-
разовательных программ «Радиотехника, электроника 
и телекоммуникации», «Сетевые технологии и системы 
связи», «Информационные системы», «Системы инфор-
мационной безопасности» и «IT-медицина», а также 
представители компании «Huawei». 

Roadshow проводится ежегодно в целях привлечения 
студентов к участию в международной IT-олимпиаде 
«Huawei ICT Competition», в которой студенты имеют 
право выбрать одно из трех направлений для участия: 
«Network Track», «Cloud Track» или «Computing Track».

В рамках конкурса студенты академии по всему миру 
соревнуются между собой, защищая свои проекты по 
ИК-области. Олимпиада проводится в 4 этапа. На первом 
этапе студенты проходят отбор в своих городах. Студен-
ты, показавшие лучшие результаты, получают право 
участия во втором этапе национального отбора, который 
проходит в Алматы. А далее лучшие из ребят едут для 
участия в 3-м этапе, который проходит в Саудовской 
Аравии. По его итогам выявляются гранд-финалисты. 
Гранд-финал проходит на базе головного офиса ком-
пании в городе Шэньчжэнь (Китай). Лучшие студенты 
национального и глобального этапов награждаются 
ценными подарками, а победители гранд-финала в 
приоритетном случае получают приглашение на работу 
в компании. 

Huawei ICT Academy КарТУ им. Абылкаса Сагинова 
действует с 2021 года, и на данный момент в ее классах 
зарегистрировано более 300 студентов, которые имеют 
доступ к учебным материалам, виртуальным програм-
мам и методическим указаниям по выполнению лабора-
торных работ, а также к видеоурокам, подготовленным 
представителями компании-учредителя. 

Изучение данных материалов поможет студентам по-
лучить знания для победы на олимпиадах и бесплатные 
ваучеры, которые позволяют сдать международный эк-
замен, дающий право приобрести сертификат мирового 
признания и получить высокооплачиваемую должность 
в IT-компаниях в любой точке мира.

В первом семестре 2024-2025 учебного года открыты 
классы по направлениям: Datacom, WLAN, Security, Big 
data и AI. Все желающие студенты КарТУ им. Абылкаса 
Сагинова могут вступить в классы и получить доступ к 
материалам в любое время. Для этого им необходимо 
связаться с кафедрой «Технологии систем связи», на 
базе которой открыта академия.

Ли ЧЖЭЯ, фото CGTN

С 1 по 7 октября в Китае проходит 
«золотая неделя», посвященная 

Дню образования КНР. Семь дней 
праздничных выходных снова 
пробудят энтузиазм китайских ту-
ристов, многие поставят на первое 
место в своем списке приоритетов 
путешествие по музеям. 

Повышенная популярность музе-
ев у людей связана и с повышенным 
вниманием к музейной работе ли-
дера страны. Посещение музеев и 
мемориальных залов является важ-
ным и обязательным маршрутом во 
время его инспекций по регионам. 
Си Цзиньпин неоднократно вы-
ступал с важными речами на тему 
защиты культурного наследия, а 
также призывал уделять особое 
внимание развитию музейной и ар-
хеологической работы. Он отметил, 
что невозможно понять ни древний, 
ни тем более будущий Китай, не 
узнав его с точки зрения историче-
ской преемственности. Китайская 
цивилизация – единственная не-
прерывная цивилизация в мире, 
история которой насчитывает более 
5 000 лет. А музей – как раз и есть 
тот ключ для понимания этой уди-
вительной цивилизации.

10 сентября председатель Си 
Цзиньпин посетил с инспекцией 
Музей бронзовых изделий Баоц-
зи в провинции Шэньси и долго 
стоял у одного из памятников, 
внимательно его осматривая. Это 

бронзовый ритуальный сосуд для 
вина начального периода династии 
Чжоу «Хэ Цзунь», обнаруженный в 
Баоцзи провинции Шэньси в 1963 
году. Известный как старейший 
артефакт с древнейшей иерогли-
фической надписью, содержащей 
слово «Чжунго», обозначающее 
«Срединное государство», то есть 
то, что мы сейчас называем «Кита-
ем». Он без сомнений считается го-
сударственной реликвией и одним 
из важнейших артефактов страны. 

Говоря о бронзе, нельзя не упо-
мянуть знаменитый исторический 
и культурный город Баоцзи, извест-
ный как «Родной край бронзовых 
изделий». Он также является очагом 
богатой цивилизации Чжоу и Цинь. 
Здесь были раскопаны бронзовые 
сосуды для вина династии Западная 
Чжоу еще во времена династии За-
падная Хань, то есть более 2000 лет 
назад. С тех пор территория Баоцзи 
стала для всех воротами, открывши-
ми миру драгоценности китайского 
бронзового века.     

По документальным данным, 
здесь были найдены десятки 
тысяч бронзовых изделий. Мож-
но сказать, что во всех музеях с 
коллекцией изделий из бронзы 
обязательно найдутся экспонаты 
из города Баоцзи.

«Хэ Цзунь» – первое бронзовое 
изделие, ставшее жемчужиной 
коллекции Музея Баоцзи после 
его создания. Оно было внесено 
в первый список из 64 наиболее 

ценных культурных реликвий, 
которые запрещено вывозить из 
Китая. Этот большой, красиво 
украшенный бронзовый сосуд для 
вина категории «цзунь» 13 сентября 
1965 года был случайно обнаружен 
сотрудниками музея на местной 
мусороперерабатывающей стан-
ции. Удаляя ржавчину с изделия, 
ученые нашли надпись, спрятанную 
на внутреннем дне бронзового 
сосуда площадью 16 квадратных 
сантиметров, содержание которой 
составляли 122 вписанных китай-
ских иероглифа. В надписи указано 
имя мастера по изготовлению этого 
бронзового изделия «Хэ». Именно 
поэтому он получил официальное 
название «Хэ Цзунь».

Одна из строчек надписи гласит: 
«После того как У-ван (основатель 
китайской династии Чжоу) заво-
евал территорию династии Шан 
(1600 до н. э. – 1046 до н. э.), он 
попросил Небеса: «Позвольте мне 
основать столицу в Чжунго (Сре-
динном государстве)». Эта надпись 
ценится благодаря тому, что в ней 
впервые было упомянуто понятие 
«Чжунго» (Срединное государство), 
как раз так же – «Чжунго» – китайцы 
и поныне называют свою страну.  

Бронзовые изделия – подлинная 
драгоценность древней китайской 
цивилизации. В них не только во-
площена мудрость и мастерство 
древнего китайского народа, но и 
отражен богатый духовный мир 
людей того времени. Существует 

бесчисленное множество выдаю-
щихся шедевров искусства в период 
бронзового века Китая, подобных 
«Хэ Цзунь», надписи на которых 
показывают разнообразные жиз-
ненные ценности древних людей. 

Бронзовые надписи содержат 
много фраз – молитв о долголе-
тии, здоровье и счастье. Благодаря 
этому создался колоритный облик 
ранней китайской культуры и 
сформировались основные жиз-
ненные ценностные ориентации 
китайского народа. 

Хотя некогда славная китайская 
бронзовая эпоха уже давно прошла, 
ее материальная и духовная культу-
ра продолжает оказывать влияние 
на китайское общество и сегодня. 
В настоящее время с помощью 
цифровых технологий, таких как 
3D-изображения, голографическая 
проекция, виртуальная реальность 
VR и т. д., культурные реликвии 
«оживают», преодолевая границы 
времени и пространства, предста-
вая перед всемирной аудиторией.

Кроме того, музеи разных го-
родов Китая также активно вы-
пускают культурно-креативные 
сувениры значимых реликвий 
их коллекций, удовлетворяющие 
современной эстетике и потреб-
ностям посетителей, чтобы при-
влечь больше людей к истории и 
чтобы они могли узнать о долгой 
и богатой цивилизации страны, 
ощутить широту и глубину китай-
ской культуры.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Очередная делегация Китая и члены 
рабочей группы по грузоперевозкам 

на ТМТМ-направлении встретились с 
первым заместителем акима Мангиста-
уской области Ерболом Избергеновым. 
В ходе встречи обсуждались вопросы 
сотрудничества между Республикой 
Казахстан и Китаем в рамках проекта 
Транскаспийского коридора, содействия 
в модернизации портовых сооружений 
и проработка вопросов, связанных с 
развитием ТМТМ.

Ербол Избергенов рассказал о транс-
портно-логистическом потенциале 
Мангистауской области и отметил, 

что регион готов укреплять сотрудни-
чество.

«Мангистауская область считается 
стратегическим регионом страны с точ-
ки зрения транспортно-логистического 
потенциала и международных связей. 
Мы готовы и дальше укреплять со-
трудничество с Китаем в рамках Транс-
каспийского коридора и увеличивать 
грузоперевозки в этом направлении», 
– отметил Ербол Избергенов.

Следует отметить, что Транскаспий-
ский коридор стал одним из наиболее 
перспективных маршрутов грузопере-
возок из Китая в Европу. За 8 месяцев 
2024 года общий объем грузоперевозок 
по этому направлению увеличился на 7% 

и достиг 3 млн тонн. Стоит отметить, что 
в рамках 8-й Международной выставки 
«Шелковый путь» в Сиане (Китай) между 
АО «KTZ Express» (дочерняя компания 
КТЖ), ООО «ГК Порт Ляньюньган» и 
АО «НК «Актауский морской торговый 
порт» подписаны учредительные до-
кументы совместного предприятия для 
реализации проекта «Строительство 
контейнерного хаба в порту Актау».

С начала 2024 года из китайских 
городов Чунцин, Сиань, Ляньюньган в 
Азербайджан через Каспийское море до-
ставлено более 100 поездов, что почти в 
девять раз больше прошлогоднего пока-
зателя. Китай готов совместно продви-
гать сопряжение строительства «Одного 

ТМТМ

СОПРЯГАЯ УСИЛИЯ ПАРТНЕРОВ
Китай придает большое значение развитию Транскаспийского международного транспортного 
маршрута (ТМТМ – Средний коридор). Напомним, что лидеры Китая и Азербайджана в рамках 
встречи в Астане 3 июля текущего года подписали два важных документа, один из которых 
направлен на развитие Среднего коридора, второй касается совместной разработки инициативы 
Китая «Один пояс, один путь».

пояса, одного пути» с Транскаспийским 
международным транспортным марш-
рутом, вместе защищать стабильность 
цепочки поставок.

К слову сказать, участие Китая в про-
екте Транскаспийского международного 
транспортного маршрута полностью 
соответствует стратегии Казахстана по 
развитию транспортно-логистического 
потенциала Среднего коридора.

По прогнозам президента Казахстана, в 
среднесрочной перспективе объемы пе-
ревозок по ТМТМ могут быть увеличены 
в пять раз. Для этого нужно объединить 
усилия со странами-партнерами – Кита-
ем, Азербайджаном, Грузией, Турцией.

Предстоит построить новый сухой 
порт на переходе «Бахты», ускорить 
строительство контейнерного хаба в Ак-
тау, расширить портовые мощности на 
Черном море вдоль Среднего коридора. 
Уже дан старт строительству казахстан-
ских терминалов в китайском Сиане и 
грузинском порту Поти.

С начала года объем контейнерных 
перевозок из Китая по Транскаспий-

скому международному транспортному 
маршруту вырос в 14 раз по сравнению 
с показателями аналогичного периода 
прошлого года.

Напомним, что важным событием в 
текущем году стала ратификация меж-
правительственного соглашения с Кита-
ем по международным автомобильным 
перевозкам. Теперь казахстанские пере-
возчики могут доставлять грузы в про-
мышленные и портовые города Китая 
и  проходить транзитом через другие 
страны. И уже впервые была организо-
вана тестовая транзитная автоперевозка 
из  Китая в  Европу через Казахстан 
и Каспийское море по маршруту Китай – 
Казахстан – Азербайджан – Грузия через 
морские порты Курык и Баку.

К настоящему времени сроки до-
ставки от станции Алтынколь до 
Апшерона (Баку) снижены до девяти 
дней, до Поти/Батуми (Грузия) – до 12 
дней, до Констанцы (Румыния) через 
Поти/Батуми – до 20-22 дней. К  2025 
году планируется достигнуть уровня 
10 млн тонн в год.

Николай КРАВЕЦ, Урумчи, фото автора

Синьцзянский филиал был ос-
нован в 2016 году и занимает 

площадь в 330 тыс. кв. м. Компания 
имеет совместные предприятия с 
японскими автопроизводителями 
«GAC Honda» и «GAC Toyota», а 
также, кроме производства авто-
мобилей, занимается выпуском 
автозапчастей. Как отметили 
в компании, к 2030 году «GAC 
Motor» планирует увеличить вы-
пуск машин до 4,75 миллиона в 
год. Кроме базы в Китае компания 
уже построила заводы в Нигерии и 
Таиланде. В планах запустить но-
вую производственную площадку 
в Малайзии.  

На сегодняшний день только 
заводы в Китае производят около 
1 миллиона автомобилей «GAC 
Trumpchi». Причем в Китае прода-
ется 400 тысяч машин этой марки 
ежегодно. Завод производит как 

АВТОПРОМ

ОТ ЛЕГКОВУШЕК ДО МИНИВЭНОВ
Синьцзянский филиал компании «GAC Motor» продолжает выпускать автомобили 
разных моделей и обеспечивать ими как жителей Китая, так и других стран. В 2023 году 
компания продала 2,53 миллиона машин.

легковые автомобили, так и внедо-
рожники и минивэны. Стоимость 
моделей варьируется: самый до-
ступный GAC GS3 стоит 69 тысяч 
юаней, самый дорогой – 390 тысяч 
юаней.

Главный исследовательский 
центр «GAC Motor» находится в 
Гуанчжоу. Здесь трудятся от 8 до 10 
тысяч высококвалифицированных 
специалистов. Компания «GAC 
Trumpchi» известна своими авто-
мобилями на новых источниках 
энергии. Среди них – электрокары 
и гибриды, созданные для совре-
менного рынка. 

В июле этого года предприятие 
произвело 25 тысяч автомобилей, 
что принесло компании 2,9 милли-
арда юаней выручки. На территории 
Синьцзяна работают 15 центров 
по продаже автомобилей первой 
категории и 27 – второй.

На заводе в Урумчи также рабо-
тает учебный центр, где проходят 
стажировку студенты местных 
вузов. В дальнейшем планируется 
расширение завода и увеличение 
производственных мощностей. 
Кроме того, филиал ориентирован 
на экспортную продукцию на миро-
вом рынке.

КИТАЙ ИДЕТ 
К МУЗЕЙНОМУ 
МИЛЛИАРДУ
ТУРИСТИЧЕСКИЙ БУМ В КИТАЕ: 
ПОЧЕМУ ВЫСТАВКИ АРТЕФАКТОВ 
БРОНЗОВОГО ВЕКА ТАК ПОПУЛЯРНЫ?
В последние годы число музеев в Китае продолжало 
расти, в год их становилось больше в среднем 
на 300. По состоянию на конец августа нынешнего 
года по всей стране насчитывалось 6833 официально 
зарегистрированных музея, общая посещаемость которых 
составила 940 миллионов человек. 
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«ДАУЫС БЕРУ КҮНІ»

2024 жылы 6 қазанда  
республикалық референдум өтеді

Референдумда қойылатын сауал:  
«Сіз Қазақстанда атом электр станциясын 

салуға келісесіз бе?»
 Референдум учаскесінде осы учаскенің тізіміне енгізілген азаматтар, сондай-ақ есептен 

шығару туралы куәліктерін ұсынған адамдар дауыс бере алады.

 Қазақстан азаматтарының барлығында дауыс беру күні референдум учаскесіне келуге 
мүмкіндігі бола бермейді.

 Референдумға қатысуға құқығы бар азаматтар мынадай себептер бойынша:

- денсаулық жағдайына байланысты;

- отбасындағы науқас адамға күтім жасауына байланысты;

- референдум учаскелері құрылмаған шалғайдағы және қатынасу қиын аудандарда орналасса, 
учаскеден тыс жерде дауыс бере алады.

 Мұндай жағдайларда азамат орналасқан жері бойынша дауыс беру туралы жазбаша өтініш 
бере алады. 

 Өтініш беру мерзімі – дауыс беру күні жергілікті уақыт бойынша сағат он екіге дейін.

 Дауыс беру референдум күнi сағат жетiден жиырмаға дейiн өткiзiледi.

Әркімнің дауысы маңызды!
Қазақстан Республикасының Орталық референдум комиссиясы 

«ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ»

6 октября 2024 года состоится  
республиканский референдум 

На референдум вынесен вопрос:  
«Согласны ли Вы со строительством  

атомной электростанции в Казахстане?»
 На участке референдума могут проголосовать граждане, включенные в список данного 

участка, а также лица, предъявившие открепительные удостоверения.

 Не все граждане Казахстана имеют возможность прибыть на участок референдума в день 
голосования.

Граждане, имеющие право участвовать в референдуме, могут проголосовать вне участка по 
следующим причинам: 

- по состоянию здоровья;

- уход за больным членом семьи;

- нахождение в отдаленных и труднодоступных районах, где не образованы участки референдума. 

 В таких случаях гражданин может подать письменное заявление с просьбой о голосовании 
по месту нахождения. 

 Срок подачи заявления – до двенадцати часов по местному времени в день голосования. 

 Голосование проводится в день референдума с семи до двадцати часов.

Важен голос каждого!
Центральная комиссия референдума Республики Казахстан
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Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

Сегодня невозможно пред-
ставить медиапространство 

Казахстана без радиовещания. 
Его поклонниками становятся 
все больше людей, причем самых 
разных возрастов и профессий. 
Первая радиотрансляция про-
звучала в Казахстане в октябре 
1921 года. С этого момента радио 
стало существенным фактором 
в развитии общества, формиро-
вании патриотизма, воспитании 
подрастающего поколения. На 
протяжении многих лет оно 
служит надежным источни-
ком информации, выполняет 
культурные и познавательные 
функции. И в наши дни, в век 
развития высоких технологий, 
радио надежно и качественно 
исполняет свою главную мис-
сию – быть опорой и другом для 
миллионов слушателей.

Символично, что именно 1 
октября пришла работать на Ка-
захское радио Назиля Баймура-
това, взрастившая целую плеяду 
замечательных казахстанских 
радиожурналистов. Именно в 
октябре ей исполняется 100 лет, и 
этот юбилей – прекрасный повод 
вспомнить и рассказать о чело-
веке, посвятившем всю жизнь 
радиожурналистике, развитию 
информационно-образователь-
ной сферы.    

Начинала она корреспон-
дентом «Последних известий», 
ушла на заслуженный отдых с 
должности главного редактора 
детско-молодежных программ. 
Ей предлагали более высокие 
должности, но в силу природ-
ной скромности и здоровья она 
отказывалась. Но той любви и 
уважения всего коллектива радио 
к Назиле-апай, как ее называли, 
пожалуй, не всегда было даже у 
руководителей Госкомитета.   

Детские годы Назили Байму-
ратовой прошли в городе Арка-
лыке Костанайской области. Ее 
растил отец, мама умерла после 
заражения крови при родах. В 
1937 году отец попал под «каток 
репрессий». У него было не-
большое фермерское хозяйство: 
домашний скот, и, чтобы кор-
мить семью, он продавал кумыс, 
молоко, творог, сметану. То есть, 
как сейчас говорят, занимался 
предпринимательской деятель-
ностью. Его арестовали по доносу, 
а также добавили статью за уча-
стие в боевых действиях на сто-
роне белогвардейцев. Потом это 
кардинально повлияло на судьбу 
Назили: как отличница учебы на 
филфаке КазГУ, она могла посту-
пить в аспирантуру, но как дочке 
«врага народа», ей было в этом 
отказано. Интересно, как поворот 
истории может разделить отцов 
двух молодых людей, решивших 
связать свои судьбы в одну, на два 
непримиримых лагеря. 

Ведь совершенно иначе сло-
жилась судьба отца мужа Назили 
– Амантая Байтанаева, ставшего 
известным писателем. Его отец 
сразу принял советскую власть, 
однажды его всем аулом сна-
рядили в Восточный Казахстан 
за посевным зерном, времена 
были голодные, и это спасло бы 
людей от верной смерти. Как в 
легендарном фильме «Комму-
нист», он смог каким-то чудом 
привезти два вагона зерна для 
односельчан. Но в пути сильно 
простудился, заболел и, в силу 
отсутствия медицинской по-
мощи, умер.

Оставшуюся сиротой Назилю 
определили в детский дом. Там 
она прошла хорошую жизнен-
ную школу. Когда она расска-
зывала про этот свой период, 
ее переполняли самые теплые 
чувства. В течение школьных лет 
она познакомилась и сроднилась 
со многими девчатами, с неко-
торыми поддерживала связь до 
последних дней. Она говорила: 
лучшее, что мне дал детский 
дом, кроме, естественно, обра-
зования – это преданные под-
руги и умение дружить. Именно 
дружить, ибо школьная детская 
дружба давала фундамент на 
все вызовы жизни. Нас учили, 
говорила она, не только писать, 
читать, логически мыслить, пра-
вильно общаться с людьми, но 
главное – любить свою Родину. 
Назиля честно признавалась, что 

этот период был одним из самых 
ярких в ее жизни, он подарил 
столько воспоминаний об ум-
ных, знающих, требовательных 
учителях и о преданной дружбе.

Учась в университете, Назиля 
Баймуратова при помощи свой 
сестры Раи Абдулиной устро-
илась работать на радио. Шла 
Великая Отечественная война, и, 
по словам Назили, она сначала 
неохотно относила в дикторскую 
отредактированные печальные 
новости Совинформбюро с 
фронта об оставлении Советской 
армией городов и сел. Зато потом 
со всех ног бежала к дикторам, 
чтобы они читали в эфире по-
бедные новости.

В те годы эфир Казахского 
радио состоял из информаци-
онных, аналитических и позна-
вательных программ. Это были 
оригинальные радиопередачи, 
которые собирали у приемников 
миллионы слушателей. Дети 
знали точное время, когда будут 
передавать сказку, и ждали ее. 
Имена превосходных казахстан-
ских дикторов и журналистов 
знала вся республика: Ануарбек 
Байжанбаев, Абай Утегенов, На-
зиля Баймуратова, Александр 
Каптильный, Касымхан Ерсарин, 
Гера Кан, Виктор Фогт, Лариса Во-
ронина. На их передачах выросло 
не одно поколение казахстанцев. 
На Казахском радио труди-
лись также деятели культуры 
и искусства Казахстана: Ермек 
Серкебаев, Мукагали Макатаев, 
Бибигуль Тулегенова, Ескендир 
Хасангалиев, Лаки Кесоглу.    

Лучшие традиции отечествен-
ного радио связаны с именами 
подлинно великих представите-
лей литературного цеха, Назиля 
Баймуратова активно привлека-
ла к сотрудничеству Мухтара Ау-
эзова, Сабита Муканова, Кемеля 
Токаева, Амантая Байтанаева, 
Азильхана Нуршаихова.     

В трудовой книжке Назили 
Баймуратовой только одна за-
пись: о принятии на работу 
на радио, где она и трудилась 
до выхода на пенсию. Вся ее 
деятельность была подчинена 
формированию общественного 
патриотического сознания в 
республике. Она создавала и 
редактировала детские и юно-
шеские программы, и, несмотря 
на пропагандистский характер, 
они способствовали идейному 
просвещению юных слушателей, 
их нравственному воспитанию, 
передавая высокие идеалы гу-
манизма. 

Иногда случались и курьезные 
моменты. Были дикторские ого-
ворки, например, «алматинское 
время 12 часов 30 копеек». Или 
при чтении сводки погоды дик-
тор прочитал не цифру 0 (ноль), 
а «температура воздуха (буква) о 
градусов». Была на радио в ходу 
поговорка: «Слово не воробей, 
вылетит – не поймаешь, а пой-
мают – вылетишь». Был случай, 
когда чувство юмора Назили 
Баймуратовой спасло работницу 
от увольнения.

Машинистка в приказе, вы-
вешенном на стенде, сделала 
опечатку: вместо слова Предсе-

датель Госкомитета напечатала 
Предатель. Времена были тогда 
достаточно суровыми. Поднялся 
шум, который грозил машинист-
ке тяжелыми последствиями. 
Она в слезах обратилась за помо-
щью к Назиле-апай, зная про ее 
авторитет в руководящих кругах. 
Назиля-апай зашла в кабинет к 
зампреду Госкомитета и, улыба-
ясь, спросила: а вы, получается, 
у нас заместитель Предателя? В 
общем, дело замяли, машинист-
ка благополучно доработала на 
радио до пенсии.

Назилю-апай до сих пор пом-
нят и ценят за ее вклад в разви-
тие радиовещания в Казахстане. 
Радиопередачи возглавляемой 
ею детско-юношеской редак-
ции учили подрастающее по-
коление тянуться к знаниям и 
творчеству, быть чуткими по 
отношению к окружающим, 
никогда не останавливаться в 
развитии. Ее трудовая биогра-
фия доказывает, что трудиться 
можно не ради материальных 
благ, а ради приносящего пользу 
дела, а затем – и ощутимых пло-
дов. Назиля-апай каждому, кто 
с ней общался и кто слушал ее 
в эфире, запомнилась мудрым 
человеком, не прерывавшим в 
творчестве и жизни движения 
вперед. Многие ее ученики 
достигли известности в сфере 
радиовещания, многие под-
нялись по своей лестнице еще 
выше, с благодарностью вспо-
миная человека – Назилю-апай, 
которая помогла им выбрать 
направление в жизни.

Радио – на всю жизнь
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